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По миллиону за каждое ухо
Страсти вокруг Чебурашки сегодня должны 
завершиться

НАКАНУНЕ | cтp. 2 | Что завтра скажет президент Федеральному собранию?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

АЛЕКСАНДР ПРОЦЕНКО 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
«ТРУДА»

П
ремьер-министр, подводя 

итоги дискуссии о пен-

сионной реформе, с ред-

кой прямотой признал: 

«Ошиб лись в целом ряде 

стимулов. В результате разница 

будет в пользу распределитель-

ной системы. Ну а что это за на-

копительная система тогда? Она 

зачем нужна-то?»

На что уволенный год назад 

Алексей Кудрин (министр фи-

нансов при старте пенсионной 

реформы 2002-го) возражает: 

правительство не ошибалось, ибо 

не ставило таких задач – «прева-

лирования накопительной части 

быть не могло в принципе».

И действительно, как могли 

авторы реформы рассчитывать 

на такой эффект, если изначально 

планировали, что из всех средств, 

поступающих в Пенсионный 

фонд (22% от фонда оплаты тру-

да), в солидарную часть пойдет 

16%, а в накопительную – всего 

6%?

Премьер продолжает наста-

ивать: ошибалось! В интервью 

телеканалам объяснил: при 

нынешней системе пенсия, ко-

торая еще не включает в себя 

накопительный элемент, полу-

чается на 15% больше, чем пен-

сия с накопительным элементом. 

«Зачем же тогда накапливали?» 

И приводит в пример Германию: 

«Их пенсионная система оста-

ется всецело распределитель-

ной». Хотя в изданной Пенсион-

ным фондом РФ монографии на 

эту тему сказано иное: из всей 

пенсии среднестатистического 

немца (70% от зарплаты) доля го-

сударственного обязательного 

страхования составляет 50%, а 

еще 20% добавляются корпора-

тивным и личным страхованием.

Примерно такое же соотноше-

ние могло получиться и в России. 

Но для этого власть должна, с 

одной стороны, последователь-

но и неуклонно добиваться по-

вышения зарплат и их «обеле-

ния» (серая зарплата сегодня 

составляет 30–40% по стране), 

с другой – не мешать развитию 

накопительного пенсионного 

страхования. «Наша пенсион-

ная система неэффективна 

из-за слабости институтов, 

которые должны ее со-

провождать. Но сама 

по себе она очень со-

временная, и у нее 

большой потенциал», – 

утверждает президент 

фонда  «Центр стра-

тегических раз-

работок» Миха-

ил Дмитриев.

Но теперь об 

этом можно гово-

рить уже в прошедшем 

времени? «Сколько бы ни 

критиковали сейчас правитель-

ство за то, что мы хотим сохра-

нить распределительную систе-

му, это вторичный момент. 

Если накопительная пен-

сия вместе с распредели-

тельной частью меньше, 

чем просто распредели-

тельная, значит, это нуж-

но поправить. Вот это мы 

и собираемся сде-

лать», – заявил 

премьер в 

телеэфи-

ре. 

Баллада о пенсиях
О чем премьер-министр заспорил с давно уволенным Алексеем Кудриным

•В ФОКУСЕ•

Споры о пенсии не могут оста-

ваться «внутриполитической» 

дискуссией – слишком уж 

много людей зависит от госу-

дарственных решений в этой 

сфере. А тут вдруг глава пра-

вительства кается: маху дали, 

ошиблись, с кем не бывает. 

Правда, Дмитрий Анатольевич 

не свой кабинет имеет в виду, 

а предшественников...
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На днях независимый профсоюз 

«Единство» обратился к руковод-

ству «АвтоВАЗа» с требованием 

выплатить коллективу 13-ю 

зарплату. Глава профсоюза Петр 

Золотарев заявляет: «Ежегодное 

премирование прописано в кол-

лективном договоре, но действие 

этого пункта было приостановле-

но на время кризиса. Профсоюзы 

требуют вернуть эту практику, 

а также ежегодно увеличивать 

заработную плату на 1,5% сверх 

инфляции». При этом выплатить 

13-ю зарплату активисты пред-

лагают всем сотрудникам, кроме 

управленцев. Тем, по всей види-

мости, должно хватать их рядо-

вых зарплат.

Пока руководство «АвтоВАЗа» 

никак не отреагировало на заяв-

ление. Зато портал Superjob.ru 

опубликовал исследование, со-

гласно которому стало ясно, что 

россияне все-таки ждут денеж-

ного чуда и надеются получить 

13-ю зарплату. Так думают 28% 

опрошенных. Впрочем, гораздо 

больше респондентов огорчен-

но констатируют: у них в компа-

ниях вообще не бывает годовых 

премий, так что рассчитывать 

на новогодний сюрприз не при-

ходится.

И для этого есть все основа-

ния. Эксперты кадрового рын-

ка объясняют: то, чего так ждут 

россияне, давно ушло в прошлое. 

«13-я зарплата – понятие, кото-

рое существовало во времена 

Советского Союза, – говорит не-

зависимый HR-специалист Елена 

Вдовина. – Ее нельзя назвать бо-

нусом в полном смысле, потому 

что она выплачивается всем не-

зависимо от карьерных достиже-

ний за год. С развалом Союза 13-я 

зарплата сохранялась разве что у 

бюджетников. В последнее время 

многие компании снова вводят 

эту практику, но рассчитывать, 

что это сделает большинство, не 

приходится. Другое дело – пре-

мии. Если они предусмотрены, 

то это должно быть прописано 

в трудовом договоре, чтобы ра-

ботник знал, в каком случае он 

может рассчитывать на поощре-

ние и в каком размере».

Согласно тому же опросу, 

поощрить своих сотрудников 

собираются в этом году 39% ра-

ботодателей. Причем 15% соби-

раются сделать это по старинке, 

то есть выплатить 13-ю зарплату 

всем без исключения, а вот 24% 

решили идти в ногу со временем 

и премировать только тех, кто ре-

ально приложил руку к развитию 

компании.  Т

ЯНА ПРЯМИЛОВА

Это чудо – 13-я зарплата!
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Комментатор 
всея Руси

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сегодня замечательному спортивному 

комментатору всех времен, народному 

артисту Николаю Озерову исполнилось 

бы 90. Почему мы его до сей поры помним 

и любим, хотя последний озеровский ре-

портаж в эфире прозвучал еще в 1980-х?

АРКАДИЙ РАТНЕР

Были времена, когда его голос звучал из 
каждого окна и в популярности Озеров мог бы 
сравниться с Высоцким. Он заставлял биться 
в унисон сердца миллионов болельщиков 
в огромной стране, а знаменитые озеровские 
фразы до сих пор живут в памяти, ничуть не 
выветриваясь. Разве забудешь «Такой хоккей 
нам не нужен!»?

Между прочим, государство хорошо пони-
мало важность этой профессии – толкователя 
спортивных событий. Комментаторов регу-
лярно звали на Старую площадь в ЦК КПСС, 
где ответственные товарищи призывали ни на 
минуту не забывать, что каждая победа совет-
ских спортсменов – настоящий праздник для 
народа. А отсюда прекрасное рабочее настро-
ение, повышение производительности труда. 
А в проигрышах надо уметь подмечать пред-
взятое отношение к советским спортсменам... 
Трансляции, прежде всего футбольные и хок-
кейные, отслеживал лично Сергей Лапин, 
могущественный руководитель Гостелерадио. 
И был он особенно строг и бдителен именно 
по отношению к спортивным комментаторам.

Даже Озерову, своему любимцу, однажды 
устроил Лапин показательную выволочку. 
В 1976 году на Олимпиаде в Инсбруке, ком-
ментируя церемонию открытия Игр, всегда 
осторожный Николай Николаевич вдруг при-
нялся давать странам, чьи команды проходи-
ли по стадиону, политические оценки. С точки 
зрения сегодняшней абсолютно безобидные. 
Но как только завершился репортаж, Лапин 
из Москвы потребовал от связистов напря-
мую соединить его с комментаторской каби-
ной. Через пол-Европы пролетела легендар-
ная лапинская фраза: «Какого хера, Озеров, 
вы берете на себя функции товарища Громы-
ко?» (тогдашнего министра иностранных дел).

Вечером с Наумом Александровичем 
Дымарским, озеровским партнером по ре-
портажу, которого гневная волна обошла 
стороной, мы зашли к Николаю Николаевичу в 
гостиничный номер и увидели фан-
тастическую картину: Озеров пил в 
одиночестве. 

•НА ПРОСВЕТ•

В преддверии новогодних праздников россияне ждут чуда и не 

теряют надежды получить 13-ю зарплату. Эксперты кадрового 

рынка смотрят на ситуацию прозаичнее и напоминают, что у 

большинства шансов получить денежный подарок от руковод-

ства не выше, чем выиграть в национальную лотерею.

курсы 
валют

погода Архангельск –12 –10
Владивосток –10 –7
Владикавказ –1 +3
Волгоград –4 +1

Екатеринбург –21 –19
Иркутск –16 –14
Казань –12 –6
Калининград –5 –3

Красноярск –23 –21
Махачкала +3 +8
Москва –2 –2
Н.Новгород –7 –5

Новосибирск –27 –25
Омск –27 –25
Орел –6 –4
Пермь –17 –1

Ростов–на–Дону 0 +2
Санкт–Петербург –5 –1
Саратов –8 0
Сочи +9 +14

Уфа –21 –18
Хабаровск –15 –10
Челябинск –25 –23
Чита –25 –17

$ 30,8686 (–0,0984)

€ 39,8359 (–0,2911)

МАКСИМ БУРЛАЙ

СТУДЕНТ
– Я бы не стал возражать против 
решения наградить Евросоюз. 
Но не потому, что считаю их до-
стойными кандидатами, а потому, 
что не могу назвать достойным 
никого.

ОЛЬГА КУЗНЕЦОВА

СОТРУДНИЦА МУЗЕЯ
– Награждать Евросоюз я бы не 
стала. Если уж на то пошло, стоило 
бы отметить конкретных людей. 
Например, Ангелу Меркель, ко-
торая помогала решать финансо-
вые проблемы во время кризиса.

ФЕДОР ИВАНОВ

ГОССЛУЖАЩИЙ
– Я считаю, что премию мира 
сегодня должны получать люди, 
которые не сделали этому миру 
ничего плохого. Например, такие, 
как я – простые госслужащие 
и добросовестные работники.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Миру мир. И премия
Лауреатом Нобелевской премии мира 

в этом году стал Евросоюз – за роль, кото-

рую он сыграл в объединении стран Европы 

после двух мировых войн. В разгар кризиса 

это решение удивило многих. «Труд» спро-

сил у людей на улице, кому и за что они при-

судили бы премию.
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ИЛЛЮСТРАЦИЯ САША КУК

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

12 декабря выходит проект

«Налоги и право»

В выпуске:
• Законна ли съемка скрытой камерой в офисе
•Вредная ли у вас профессия

Совместно 
с компанией «Гарант»

АНОНС

Насчет «вторичного момента» 

хотелось бы остановиться под-

робнее. Пенсионная реформа, 

неуклонное повышение уровня 

жизни пенсионеров – один из 

важнейших пунктов предвы-

борной программы Путина. А по-

тому вместе с общими рассуж-

дениями хотелось бы услышать 

от главы кабинета, что имен-

но сделано за полгода по 

реализации обещаний 

президента. Но вместо 

этого звучит «при-

знание ошибок», 

причем с перено-

сом на чужую голову.
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Профсоюз работников 

«АвтоВАЗа» требует вернуть 

13-ю зарплату.

Страсти в
завершит

н Месси::::::::::::::: 
тарии 
диров

11
декабря

2012
вторник

86 голов 
игрока вошли 
в историю 
мирового футбола
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В Госдуму внесен проект
закона об ужесточении наказания за повторное 

управление машиной в нетрезвом виде

МВД России создаст
базу данных полицейских, граждан 

и компаний, наиболее склонных к коррупции

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент 

(о борьбе 

с коррупцией)

– Посадки должны 

быть обязательно, 

их не так уж и мало, 

но вопрос не в жесто-

кости наказания, а в его неотвратимо-

сти – мы должны стремиться именно 

к этому.

Сергей Лавров
министр 

иностранных дел

– Мало кто знает, но 

у нас уже пару лет, 

как восстановлено 

чартерное авиасо-

общение (с Грузией. 

– «Труд»)... Мы готовы, в принципе, рас-

сматривать восстановление регуляр-

ного авиационного сообщения.

Ирина Яровая
депутат 

от «Единой России»

– Партия – это не 

«крыша» для него-

дяев, она никогда ею 

и не была. Поэтому, 

если даже кто-то 

примазался и затесался… Это, знае-

те, как в семье не без урода. Процесс 

очищения, он все равно неизбежен.

Владимир Маркин
представитель 

Следственного 

комитета России

– Очень странно 

было услышать ком-

ментарии, не только 

оскорбляющие сле-

дователей СК России, но и подрыва-

ющие авторитет всех правоохрани-

тельных органов страны.

Владимир
Пуришкевич
политический 

деятель

(из дневников, 

11 декабря 

1916 года)

– Я пригласил членов Думы пожаловать 

на Варшавский вокзал в 9 часов утра 

17 декабря, когда я вечером собираюсь 

выехать на фронт. Выбрал я этот день на-

рочно, ибо, если в ночь на 17-е удастся 

благополучно покончить с Распутиным, 

то не может быть ничего лучшего, как 

через несколько часов после этого, как ни 

в чем не бывало, показывать мой поезд 

большому числу людей, интересующих-

ся делом, и иметь возможность отвлечь 

свои мысли от кошмара пережитой ночи.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Е
ще не состоявшееся высту-

пление президента заранее 

вызвало пристальный инте-

рес и поток комментариев. 

Во-первых, наблюдателей, 

склонных к мистике, возбуждает 

сама дата – 12.12.12. Во-вторых, 

по всем приметам текст высту-

пления должен содержать кон-

цептуальные посылы, которые 

хочет услышать страна. Некото-

рые комментаторы уже сравнива-

ют еще не прозвучавшее обраще-

ние со знаменитой Мюнхенской 

речью Путина в 2007-м, когда он 

дал понять, что Россия больше 

не собирается стелиться перед 

Западом. 

Что касается мистики, то 

астрологи и предсказатели дав-

но пичкают нас историями о на-

ступлении в конце нынешнего 

года то ли конца света, то ли, 

наоборот, эры Водолея, которая 

полностью изменит систему цен-

ностей на планете. Так что тут нас 

не напугаешь. 

С другой стороны, обычные 

люди, как говорится, на своей 

шкуре чувствуют, что Россия 

должна для себя решить, куда и 

как двигаться дальше.

Накануне путинского высту-

пления мы обратились к нашим 

экспертам с простым вопросом: 

«О чем будет говорить президент 

и что бы вы хотели от него услы-

шать?»

Сергей Марков
политолог, проректор РЭУ 
им. Плеханова
– Думаю, в обращении Путина 

будет большой блок, посвящен-

ный социальным обязательствам 

государства. Второй блок будет 

посвящен общей концепции раз-

вития страны. Ожидается, что бу-

дет озвучена стратегия на следу-

ющие четыре года. Следующий 

блок – о том, что Россия должна 

концентрироваться перед лицом 

нарастающих угроз, их сегодня 

две: экономический кризис и 

рост глобальной военно-поли-

тической нестабильности.

Наверняка Путин постарается 

осветить тему борьбы с корруп-

цией – ведь многих интересует, 

нынешняя вспышка антикор-

рупционной активности носит 

случайный или системный ха-

рактер? Президент должен обо-

значить свою позицию по от-

ношению к «элите», от которой 

требуется, чтобы она меньше во-

ровала и больше служила своей 

стране. Плюс наверняка будет 

озвучена позиция президента 

по отношению к религии, к Рус-

ской православной церкви, что 

очень важно в нынешней ситу-

ации, когда общество расколото 

после известных событий. Лично 

меня очень интересует, будет ли 

в предстоящем выступлении Пу-

тина упомянут русский народ. 

Ведь ситуация очень непростая 

•НАКАНУНЕ•

Завтра Владимир Путин впер-

вые после мартовских выбо-

ров обратится к представите-

лям законодательной власти 

со своим посланием.

Народ хочет ясности
Что завтра скажет президент, выступая перед Федеральным собранием?

– с одной стороны, уже 20 лет про-

должается деградация русского 

народа, с другой – в нем подни-

мается волна неприятия этой 

ситуации. И в этом контексте 

очень важно, что он скажет про 

обострение межнациональных 

отношений – пока четкой стра-

тегии в этом направлении не 

озвучено. 

Виктор Таранин
депутат Госдумы от фракции КПРФ, 
член комитета по аграрным 
вопросам 
– Очень хотелось бы услышать 

от президента о том, какая по-

мощь будет оказана реальному 

сектору экономики, от которо-

го напрямую зависит наша воз-

можность противостоять ново-

му экономическому кризису. 

Необходимо направить деньги 

не на импортные закупки того, 

что сами можем и должны произ-

водить, а на создание благопри-

ятных условий для отечествен-

ного производителя. Особенно 

непростая ситуация складыва-

ется сегодня в аграрном секторе. 

К сожалению, многие пессими-

стические прогнозы по поводу 

нашего вступления в ВТО уже 

начинают сбываться. Нас зовут 

конкурировать с зарубежными 

холдингами, но пока задача эта 

неосуществимая. Объем госу-

дарственной поддержки отече-

ственного АПК в 10 раз уступает 

зарубежному. Уровень газифи-

кации наших сел чуть больше 

30%, даже в районах, близких 

к столице, во многих сельских 

населенных пунктах нет воды и 

канализации, хозяйства, кото-

рые что-то еще пытаются постав-

лять на наш рынок, поставлены 

в жесткие условия выживания и 

вынуждены в одиночку бороться 

с монополизмом торговых сетей 

и задирающими цены энергопо-

ставщиками. Т

Об одной 

инициативе 

Путина уже 

известно: 

вернуть 

звание 

Героя Труда.

1400
самолетов 
Ан-2 еще 
могут 
поработать 
в российском 
небе

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Полвека назад генеральный конструк-

тор Олег Антонов назвал Ан-2 главной 

удачей своей жизни. А его тогдашний 

конкурент Александр Яковлев про-

рочески написал: «Такие самолеты не 

имеют возраста». В советское время все 

командиры лайнеров начинали свой 

путь в авиацию с «кукурузника», ко-

торый, по их воспоминаниям, прощал 

пилоту любые ошибки...

Однако сегодня попытка модерни-

зации Ан-2 вызывает массу вопросов.  

Вот что нам сказал опытнейший специ-

алист, который много лет занимается 

сертификацией самолетов:

– По оценке МЧС, в России сейчас 

около 1,4 тысячи Ан-2 и часть из них в 

принципе могут быть подвергнуты мо-

дернизации. Но кто может с уверенно-

стью назвать их ресурс? Большинство 

самолетов давно перестали эксплуа-

тировать за отсутствием спроса – они 

стоят на аэродромах под открытым 

небом и ржавеют. Прежде чем браться 

за модернизацию, надо разобраться, 

стоит ли вообще овчинка выделки. Ведь 

вдобавок к мотору придется менять 

приборную доску, винт и, главное, по-

догнать под новый мощный двигатель 

прочностные характеристики маши-

ны. Минтранс призывает возобновлять 

ВАЛЕРИЙ КУПЦОВ
ФИЗИК

Как известно, устав Нобелевско-

го фонда строго регламентирует 

мельчайшие детали отбора лау-

реатов и каждую минуту торже-

ственной процедуры награжде-

ния, которая происходит ежегодно 

10 декабря в столицах Швеции и 

Норвегии. Премии в области физи-

ки, химии, физиологии и медици-

ны, экономики и литературы при 

любых обстоятельствах должны 

быть вручены в Стокгольме лич-

но королем Швеции, а лауреаты 

Нобелевской премии мира не-

изменно получают награду из 

рук председателя Норвежского 

нобелевского комитета в присут-

ствии короля Норвегии и членов 

королевской семьи. Измениться 

могут только персоналии да раз-

мер премии (кстати, в этом году он 

меньше прошлогоднего на целых 

20% – «всего» по 1,1 млн долларов 

в каждой номинации).

В этом смысле год уходящий 

не стал исключением, несмотря 

на обещанный конец света. Все в 

Скандинавии прошло строго по 

плану. Вот некоторые из тех, кто 

получил Нобелевскую премию 

2012 года.

По физике – Серж Арош из 

College de France (Франция) и Дэ-

вид Уайнленд из Национального 

института стандартов (США), за 

создание революционных экспе-

риментальных методов, открыва-

ющих возможности измерений и 

манипуляций с индивидуальны-

ми квантовыми системами (на са-

мом деле эти двое передали всем 

нам привет от персонажа, широко 

известного в узком кругу специ-

алистов – кота Шредингера).

По химии – американцы Роберт 

Лефковиц и Брайан Кобилка, ко-

торые разобрались в работе кле-

точных рецепторов человеческого 

организма (и теперь даже экстре-

малы обязаны понимать, как у 

них при возникновении чувства 

страха происходит прилив адрена-

лина – что бы там они ни говорили 

нам, будто им вовсе и не страшно).

По физиологии и медицине – 

ученые из Великобритании и Япо-

нии Джон Гердон и Синье Ямана-

ка за работы в области биологии 

развития и получения индуциро-

ванных стволовых клеток (первый 

из них еще 50 лет назад заложил 

основы клонирования живых ор-

ганизмов, второму же рукоплещут 

все косметологи мира, он сумел 

получить стволовые клетки из 

обычных клеток кожи).

По экономике – снова амери-

канцы, Элвин Рот из Гарварда и 

Ллойд Шепли из Университета 

Калифорнии (это благодаря им 

рынок простер свои руки в такие 

сферы нашей жизни, где непосред-

ственный обмен товара на деньги 

неприемлем – типа распределения 

донорских органов по больным, 

нуждающимся в пересадке).

По литературе – китайский 

писатель Мо Янь, который, по 

слухам, обошел самого Харуки 

Мураками, причем с такой яркой 

формулировкой («за галлюцина-

торный реализм, с которым он 

смешивает сказку, историю и со-

временность»), за которую в буду-

щем на премию в этой номинации 

явно сможет претендовать и сам 

Нобелевский комитет.

Впрочем, на этот счет есть и 

другое мнение: а почему бы не 

замахнуться ему и на премию 

мира? Ведь, в отличие от Евросо-

юза, который получил награду на 

этот раз, ни один из членов Нобе-

левского комитета уж по крайней 

мере не был замечен ни в одном из 

военных конфликтов! Т

•ПОЧЕМУ?•

Вчера пресса сообщила, что Минпромторг 

и МЧС подтвердили намерение вдохнуть вторую 

жизнь в самолет Ан-2, именуемый в народе «ку-

курузником». Для этого предлагается собирать 

по стране оставшиеся самолеты и устанав-

ливать на них более мощные и экономичные 

американские двигатели. Модернизация «ку-

курузников» привлекательна тем, что для этих 

неприхотливых машин не надо строить аэродро-

мы и взлетные полосы – они способны садиться 

и взлетать в чистом поле. 

•НАГРАДЫ НАШЛИ•

Вчера в Стокгольме и Осло 

по традиции вручали самые 

престижные ежегодные пре-

мии, которые только можно 

получить на Земле.

Про «кукурузник» вспомнили
и продлевать бортовые сертификаты, 

которые действуют по ресурсу – без 

этого ни один самолет не получит сер-

тификат летной годности и не получит 

права подняться в воздух. Но делать 

это может только разработчик. А это 

фирма Антонова, которая на Украине, 

наши же сертификаторы из НИИ граж-

данской авиации давно уволились. 

Одним словом, в России сегодня даже 

нет инстанции, которая бы грамотно 

определила ресурс видавших виды ма-

шин. Вывод? Прежде чем высказывать 

предложения, для начала надо написать 

хоть какие-то правила и согласовать их 

с конструкторами самолета. Ведь при 

реконструкции изменятся все летные 

характеристики.

Между прочим, на украинском 

авиазаводе Антонова лет 10 назад уже 

сделали попытку модернизировать эту 

машину под брендом Ан-3Т. Постави-

ли чешский турбовинтовой двигатель, 

прошли сертификацию и собрали пар-

тию самолетов. Но покупать их никто 

не захотел, поскольку после передел-

ки они потенциальным заказчикам 

оказались не по карману. Российский 

вариант модернизации окажется еще 

дороже, поскольку американцы, в от-

личие от чехов, дешево свой двигатель 

нам не продадут.

Вариант производства новых Ан-2 

на одном из отечественных заводов 

выглядит полной утопией. У нас в 

50-х годах собрали только небольшую 

партию Ан-2, а потом передали всю 

линию Польше. Именно там и про-

изводились «кукурузники», которые 

бороздили воздушные просторы стран 

социалистического лагеря. Остает-

ся добавить, что сами поляки давно 

сняли машину с конвейера и делают 

вместо нее свой самолет М-34, исполь-

зовав модель Ан-28 с американским 

двигателем. Так что улететь на «ку-

курузнике» в светлое завтра вряд ли 

получится. Т

Но те, вчера, по $1,1 миллиона…
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Лауреат Нобелевской премии по медицине Синье Яманака.



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 11 декабря | 2012 | ТРУД

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Нынешний век, заявила ми-

нистр, будет веком биомедици-

ны. И многие пока что фатальные 

заболевания станут излечимы-

ми. Скворцова не назвала кон-

кретных сроков, но известный 

британский геронтолог Обри ди 

Грей и ряд других авторитетных 

специалистов считают, что этот 

прорыв может произойти уже при 

жизни нынешнего поколения.

Три главных направления – 

генная терапия, выращивание 

с помощью стволовых клеток 

запасных органов для замены, а 

также использование наноробо-

тов – приведут к революции в ме-

дицине. Гораздо успешнее станет 

лечение рака, сосудистых болез-

Живите, пока не надоест
ней, диабета. Контуры будущих 

феноменальных технологий уже 

просматриваются. В нынешнем 

году американские ученые из Гар-

варда создали микроскопических 

роботов из молекул ДНК. Чудо-по-

мощники врача в тысячи раз мень-

ше диаметра человеческого воло-

са. Но они смогут продвигаться по 

кровеносным сосудам больного и 

доставлять эффективное лекар-

ство точно по назначению. Напри-

мер, непосредственно в опухоль, 

которая будет уничтожена и без 

повреждения других органов. 

А в университете Флориды 

создали наночастицы, пред-

ставляющие собой сложные 

биологические машины, цель 

которых – уничтожение страш-

ного вируса гепатита С. В ла-

бораторных условиях удалось 

почти стопроцентное снижение 

уровня вируса. Ученые надеют-

ся, что в недалеком будущем эти 

микроскопические помощники 

врачей уже в обычных клиниках 

будут срезать бляшки со стенок 

артерий, избавляя человека от 

атеросклероза, удалять тромбы, 

уничтожать злокачественные 

опухоли, бороться с паразита-

ми… А к 2050-му будут созданы 

нанороботы-врачи, которые смо-

гут постоянно находиться в ор-

ганизме, информируя о начале 

болезни на самой ранней стадии.

«Нас ждет вхождение в новую 

персонализированную медици-

ну, предполагающее не уход от 

традиционной, а формирова-

ние индивидуального подхода к 

каждому человеку с учетом его 

особенностей», – подчеркнула 

министр Скворцова. Это стало 

возможным после расшифровки 

генома человека. Теперь можно 

будет оценить, как распределя-

ются в организме конкретного 

пациента лекарственные препа-

раты и как они выводятся, связь 

с белками крови и многое другое.

Стремительное развитие ме-

дицины, по мнению директора 

Российского геронтологическо-

го научно-клинического центра, 

академика РАМН Владимира Ша-

балина, позволит победить мно-

гие страшные болезни уже через 

20–30 лет. И столетняя жизнь ока-

жется вполне рядовым делом. Т

с. 1

Власти США
планируют обязать автопроизводителей оснащать 

новые автомобили «черными ящиками»

«Роснефть» построит новый НПЗ
в китайском Тяньцзине. Инвестиции в строительство 

оцениваются в 5 млрд долларов
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АРКАДИЙ БАБЧЕНКО

ЖУРНАЛИСТ

– Я воевал в обеих чеченских 
кампаниях. Первый раз как 
срочник, а во второй как до-
броволец. Первая война есть 
гражданское противостояние, 
отголоски сталинских переселе-
ний, последствия развала СССР. 
Неправедная война со стороны 
России. Следовало бы соблюсти 
Конституцию и дать возмож-
ность Чечне отделиться с ми-
ром. Попытки решить проблемы 
сепаратизма силой всегда при-
водят к развитию терроризма. 
Вторая кампания была борьбой 
с бандитизмом: простые чечен-
цы здесь скорее нейтрально 
относились к российской армии, 
а порой воспринимали как спа-
сителей от царившего хаоса.

ЭДУАРД ЛИМОНОВ

ПОЛИТИК, ПИСАТЕЛЬ

– Цель Дудаева – добиться не-
зависимости Чечни – спустя 
столько лет все же была достиг-
нута. Нынешняя кадыровская 
Чечня независима, в составе 
России она лишь формально. 
С другой стороны, испокон ве-
ков правители России давали 
местным элитам определенные 
свободы в обмен на их лояль-
ность. Так что ничего нового.

Что вы думаете о чеченской войне?
11 декабря 1994 года начался ввод федеральных войск в Чечню – 

наведение конституционного порядка. А по существу первая 

чеченская война...

ДМИТРИЙ ОРЕШКИН

ПОЛИТОЛОГ

– Уходя в отставку, Ельцин на-
звал чеченскую войну самой 
большой своей ошибкой. И он 
прав, ибо в итоге мы получили 
фактически независимое от 
центра образование со мно-
гими проблемами. В отличие 
от 90-х, Чечня стала моноэтнич-
ной, и абсолютно дотационной: 
в год эта земля обходится бюд-
жету в 2 млрд долларов.

МАКСИМ ШЕВЧЕНКО

ПУБЛИЦИСТ

– Эта война – чудовищное пре-
ступление Ельцина. За счет нее 
он стремился упрочить свои 
позиции. Во-первых, одним из 
вождей сопротивления ель-
цинизму был чеченец Руслан 
Хасбулатов, и взгляд в сторону 
республики здесь не случаен. 
Во-вторых, сработала идея «ма-
ленькой победоносной войны». 
В-третьих, Ельцин стремился 
занять чем-то армию, но в итоге 
дискредитировал ее. Вспомним 
и выборы 96-го: чеченская вой-
на играла на рейтинг президен-
та. Говорить о тотальных сепа-
ратистских тенденциях в Чечне 
того времени не приходится. 
Реальный сепаратизм начался 
после первой кампании.

ВОПРОС «ТРУДА»

ГЕОРГИЙ КОМАРОВ

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ МЕДИЦИНСКОЙ АССОЦИАЦИИ, 

ПРОФЕССОР 

– Мы победим одни болезни, но появятся другие. К сожа-
лению, предсказать их невозможно. Например, в свое вре-
мя неожиданно появился СПИД. Самым большим вызовом 
цивилизации в XXI веке является эпидемия наркомании, 
захлестнувшая планету. Победить ее не можем. Есть и не-
мало других тревожных факторов. Скажем, быстрыми тем-
пами растет агрессивность в обществе. Словом, проблема 
увеличения продолжительности жизни многосложная, 
комплексная, требующая огромных усилий и от исследова-
телей, и от государства, и от самих граждан.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Столичные власти сообщили, что наме-
рены вдвое увеличить квоту на трудовых 
мигрантов – потому что Москве не хва-
тает рабочих рук в коммунальной сфере, 
строительстве, на транспорте. Однако 
специалисты рынка труда считают, что 
на самом деле дефицита кадров нет, 
а есть желание бизнеса получать деше-
вую рабочую силу. Именно об этом руко-
водитель портала SuperJob.ru Алексей 
Захаров сказал в открытом письме пре-
зиденту, которое стоит процитировать.

«Президент поставил задачу соз-
дания 25 млн «хороших и высоко-
оплачиваемых» рабочих мест к 2020 го-
ду. Это замечательная задача, и мы как 
работодатели обеими руками «за». Но ре-
альная политика, проводимая в области 
кадров, ведет к тому, что к 2020 году 
будет создано 25 млн рабочих мест для 
низкоквалифицированных мигрантов. 
Это в добавление к тем 10–15 млн ра-
бочих мест, которые созданы для них 
уже сейчас.

Привлечение низкооплачиваемой 
рабочей силы, работающей к тому же 
в большинстве своем вне правового 
поля на рабских условиях, позволяет 
бизнесу снижать издержи и становиться 
конкурентоспособнее. Но это делает 
абсолютно неконкурентоспособными 
десятки миллионов наших сограждан. 
Не может и не должен гражданин Рос-
сии конкурировать за рабочее место 

и нищенскую зарплату с приезжим из 
Средней Азии. Не готовы и не должны 
граждане России жить по 20 человек 
в комнате, получая за свою работу ми-
зерную зарплату.

Какие мы имеем плюсы от привле-
чения десятков миллионов мигрантов? 
Я не вижу ни одного. Мог ли кто-то 10 лет 
назад представить, что в московских 
школах будут классы, где дети плохо 
говорят по-русски или совсем не владе-
ют государственным языком? Сегодня 
это реальность.

Мы планируем по линии Министер-
ства труда потратить в ближайшие годы 
сотни миллиардов рублей на привле-
чение и адаптацию мигрантов. Если те 
же деньги дополнительно направить 
на образование наших граждан, еще 
есть шанс, что через 20 лет мы все же 
не разучимся летать в космос... Но про-
сто денег недостаточно! Необходимо 
полностью закрыть российский рынок 
труда для неквалифицированной мигра-
ции из-за рубежа. Никаких квот. Невоз-
можность привлекать дешевую рабочую 
силу заставит бизнес вкладываться 
в те самые инновации, повышать произ-
водительность труда, создавать «хоро-
шие» рабочие места. Либо деградация, 
либо жесткие политические решения. 
Другого пути нет».

ОЛЕГ ЮРЬЕВ

Чем мигрант отличается 
от работника

ХРОНИКИ

В Западной Сибири еще много нефти, 
но нужны передовые технологии, чтобы 
суметь ее добыть. Именно с этой целью 
председатель правления ОАО «Роснефть» 
Игорь Сечин и президент Exxon Mobil 
Exploration Company Стивен Гринли 
подписали Соглашение об опытной раз-
работке месторождений Ачимовской 
и Баженовской свит в регионе. Сделан 
один из наиболее значимых шагов в ре-
ализации программы стратегического 
сотрудничества российского и американ-
ского нефтяных гигантов – «Роснефти» 
и ExxonMobil.

Месторождения, о совместной разра-
ботке которых договорились партнеры, 
– из числа трудноизвлекаемых нефтяных 
запасов, которых немало в Сибири. Ра-
боты планируется вести на 23 лицензи-
онных участках, общая площадь которых 
превышает 10 тысяч кв. км. Нефть, кото-
рая будет добыта здесь, относится к так 
называемой сланцевой, которую совсем 
недавно научились добывать в США.

Теперь пришла очередь осваивать на-
ши, «сибирские сланцы». Этим займется 
специально создаваемое СП, в котором 
контрольный пакет (51%) будет принад-
лежать «Роснефти», а 49% – ExxonMobil. 
Американцы вкладывают в проект 
300 млн долларов и, самое важное, – 
технологию добычи. Российская доля – 
это недра, персонал и инфраструктура. 
Главный российский выигрыш будет 
состоять в освоении технологий добычи 

«сланцевой нефти». Как предполага-
ется, ее залежи на нашей территории 
огромны.

Реализация проекта будет поэтап-
ной. Сначала на отобранных участках 
пробурят и обустроят горизонтальные 
и вертикальные скважины – все по аме-
риканской технологии. На это уйдет два 
года. На втором этапе партнеры отберут 
наиболее перспективные месторожде-
ния, где и начнется собственно добыча.

Однако в подписанном почти полтора 
года назад стратегическом соглашении 
«Роснефти» и ExxonMobil предусматри-
вается совместная работа не только 
в России, но и на территории Канады 
и США. Начало этому направлению по-
ложено в минувшем сентябре, когда 
дочерняя структура «Роснефти» получила 
за 2 млрд рублей 30-процентную долю 
в проекте ExxonMobil в Канаде на участке 
Харматтан. Сейчас там уже добывается 
33,5 тысячи тонн нефтяного эквивалента 
в сутки. В ближайшее время «Роснефть» 
получит от ExxonMobil 30-процентную до-
лю в проекте La Escalere в Делавэрском 
нефтегазоносном бассейне в Западном 
Техасе. Запасы трудноизвлекаемой неф-
ти оцениваются здесь в 424 млн барре-
лей нефти и 24 млрд куб. м газа. Но самой 
главное для наших нефтяников – пере-
нять американские технологии и амери-
канский опыт.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Сибирь, Техас, далее – везде

Стремитель-
ное развитие 
медицины 
позволит 
победить 
многие 
страшные 
болезни 
уже через 
20–30 лет

К а к же нынешнее 

правительство со-

бирается наверсты-

вать упущенное и работать над 

ошибками? На практике это 

будет выглядеть так: с 2014 года 

в накопительную часть пенсий 

подавляющего большинства рос-

сиян будет перечисляться уже не 

6%, а лишь 2%. «Если это будет 

сделано, то в скором времени 

накопительная часть практиче-

ски исчезнет, – заявил Алексей 

Кудрин. – Оставшаяся без нее 

система станет генерировать ра-

стущий долг государства. Либо 

путем манипуляций с пенсион-

ной формулой будет занижена 

пенсия».

Еще один серьезнейший ми-

нус возврата к советской пен-

сионной системе – сокращение 

объема ресурсов для долгосроч-

ных инвестиций в экономику. 

Об этом говорил не только экс-

вице-премьер Кудрин, но и члены 

кабинета Дмитрия Медведева – 

нынешние руководители Мин-

фина и Минэкономразвития. 

Резко отрицательный отзыв дал 

и бизнес в лице Российского со-

юза промышленников и предпри-

нимателей. «Наши позиции яв-

ляются даже не параллельными, 

а перпендикулярными», – сказал 

глава РСПП Александр Шохин.

Но у премьера на критику один 

ответ: «Если у кого-то есть сомне-

ния в справедливости принятых 

решений, то тогда можно сделать 

Баллада о пенсиях
ра готовится законопроект о пол-

ной приостановке выплат пенсий 

работающим пенсионерам, чьи 

доходы значительно «превышают 

социальные выплаты от государ-

ства». К будущему лету документ 

должен быть готов – причем без 

всяких консультаций даже с экс-

пертным сообществом.

А что дальше? По требованию 

Владимира Путина похороны на-

копительной части отложены на 

год – с тем чтобы правительство 

еще раз оценило последствия и, 

быть может, нашло другой путь. 

Но нынешняя перепалка премье-

ра с бывшим коллегой по прави-

тельству уже показала: Дмитрий 

Медведев отступать не намерен.

Его амбиции понятны, как и 

желание доказать, кто в Белом 

доме хозяин. Регулярные ого-

ворки Дмитрия Анатольевича – 

«когда я работал президентом, 

бюджет мне тоже не нравился», 

«в бытность работы президентом 

я тоже принимал законы» – вы-

дают растущую тоску по былому. 

Появившаяся в интернете рекла-

ма стола заказов E5.ru с текстом 

«Президент Дмитрий Медведев» 

за 455 р. и еще 1 млн товаров» вы-

зывает недоумение, пока не по-

нимаешь, что под «заглавным то-

варом» подразумевался сборник 

жанровых фотографий нынешне-

го премьера во времена его пре-

зидентства. С прочувственной 

авторской аннотацией.

Очень хочется назад? Т

Глава 

правительства 

Дмитрий 

Медведев 

рассказывает 

телеведущим 

о пенсионных 

перспективах.

7%
составляла 
в стране до-
ля граждан 
в возрасте 
60 лет и старше 
в 1937 году
 

22%
населения Рос-
сии составляли 
пенсионе ры 
в 2010-м 

35%
их будет 
к 2030-му

выбор – можно критиковать ту 

или иную систему, но уже нахо-

дясь вне правительства». Намек 

на судьбу Алексея Кудрина был 

более чем прозрачным.

Это было бы смешно, если бы не 

печальный факт: по-настоящему 

проигравшей стороной в этом 

споре окажутся простые рос-

сияне. Ибо экономисты знают: 

солидарная система способна 

обеспечить пенсионерам достой-

ную старость лишь в периоды 

демографического взлета, когда 

на каждого иждивенца приходит-

ся не менее трех-четырех рабо-

тоспособных членов общества. 

У нас так было в 1937 году, когда 

доля 60-летних и более старшего 

возраста граждан составляла 7%. 

А ныне Россия перешла совсем 

в другую фазу: в 2010-м стариков 

было уже более 21%, к 2030-му их 

окажется свыше трети. На кого 

им рассчитывать, если денег на 

нетрудоспособных членов обще-

ства катастрофически не хватает 

уже сегодня? И процент заме-

щения выпадающей зарплаты 

для уходящих на пенсию посто-

янно снижается.

Впрочем, для «избранных» 

средства всегда найдутся: на 

прошлой неделе, например, 

Дмитрий Медведев подписал 

постановление об индексации 

пенсий бывшим сотрудникам ад-

министрации президента – сразу 

в 2,85 раза! Параллельно в недрах 

Минтруда по поручению премье-

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Те, кто родился в середине 

1990-х годов и позже, имеют 

вполне реальную возмож-

ность прожить не 80 лет 

(уровень, уже достигнутый 

в 40 странах), а целый век 

и более. Этот прогноз, осно-

ванный на выводах ведущих 

международных аналити-

ческих агентств, привела 

на конференции молодых 

ученых-медиков осторожная 

в оценках министр здравоох-

ранения Вероника Скворцова.
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Владимир Злобин,
главный конструктор НПО «Ижмаш»: «Автомат Калашникова пятого 

поколения будет стрелять точнее, чем его предшественники»

Найджел Фарадж,
депутат Европарламента: «Евросоюз как региональная организация 

вместо мира порождает насилие, нищету и отчаяние в Европе»

ГОЛОС

•УРОКИ•

Немецкий город Франкфурт-на-Майне 

известен как крупный европейский 

финансовый центр. Здесь представ-

лены офисы большинства ведущих 

банков Европы, в том числе и штаб-

квартира Европейского центрального 

банка. И вот недавно во Франкфурте 

появился еще один банк, не похожий 

на все остальные. В пригороде, в ме-

стечке Райнгау, открылся Winebank 

– Банк вина.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
ФРАНКФУРТ

Э
то самый современный винный по-

греб в Германии. Когда входишь в 

подвальное помещение Банка вина, 

то здесь вместо привычного для вин-

ных погребков скрипа двери слышен 

сигнал электронного замка...

Как отметил в интервью корреспонден-

ту «Труда» основатель Стефан Ресс, идея 

оказалась очень удачной.

– Настоящие ценители марочных вин из 

Франкфурта считают своим долгом стать 

клиентом нашего банка. У нас даже есть 

владельцы ячеек из Франции и США.

По словам Стефана, подвалы предна-

значены не только для хранения вин, но и 

для того, чтобы клиенты могли устроить 

здесь и официальные приемы, и встречи 

с коллегами, и просто вечеринку с дру-

зьями.

В среднем аренда ячейки на месяц стоит 

50 евро. В нее входит 35 бутылок. Кому 

этого мало, могут арендовать целый по-

греб. Самый маленький из них вмещает 

300 бутылок, самый большой – 5 тысяч. 

Кстати, именно винные погреба пользу-

ются особой популярностью: в данный 

момент они все арендованы.

Идею подсказали Стефану Рессу сами 

клиенты: домашние погребки не позволя-

ют долго хранить вина, вкус которых в ходе 

длительного хранения может измениться. 

Понятно, речь идет о дорогих винах (для 

немцев это бутылка стоимостью 50–100 

евро и выше). Такие экземпляры чем доль-

ше лежат, тем становятся дороже. Полу-

чается, Winebank гарантирует не только 

идеальное хранение, но и своеобразные 

«проценты по вкладам».

На мой вопрос, что же за редкие вина 

хранят здесь клиенты, Ресс не ответил, 

сославшись на тайну вкладов. Но подчер-

кнул, что в основном это дорогие немецкие 

вина, редкие разновидности рислинга. 

Между прочим, мало кто знает, что на за-

паде Германии, в долине реки Мозель, на-

ходятся самые благодатные виноградные 

места. Здесь-то и выращивают рислинг, 

который по праву называют королем бе-

лых сортов винограда.

А ведь долгое время немецкое вино 

было знакомо нам прежде всего по мар-

ке Liebfrauenmilch – «Молоко любимой 

женщины». Этот дешевый, 

приторный напиток с псевдо-

романтическим названием в 

больших количествах ввози-

ли еще в Советский Союз, по-

том эстафету приняли наши 

ушлые бизнесмены. И вот 

это невразумительное соче-

тание лимонада с алкоголем 

считалось у нас типичным не-

мецким напитком...  В общем, 

история про балалайку – лю-

бимый музыкальный инстру-

мент этих странных русских... 

На самом деле те немцы, 

которые предпочитают пиву 

вино (а таких в Германии все 

больше), в основном потре-

бляют рислинг, многие сорта 

которого котируются наряду с изысканны-

ми французскими. Дело в том, что в долине 

Мозеля уникальный климат: днем очень 

жарко, ночью холодно. Виноград в этих 

условиях созревает крайне медленно, и 

самые лучшие немецкие вина производят-

ся из ягод позднего сбора. А самые знаме-

нитые и дорогие – из винограда, который 

заизюмился на лозе.

Правда, из-за невысокой урожайности 

его невозможно получать в огромных ко-

личествах. Поэтому немецкие виноделы 

не гонятся за количеством, а уделяют боль-

шое внимание качеству. И в этом они пре-

успели. Сегодня средняя цена бутылки 

рислинга из долины Мозеля (урожаи 2003 

и 2005 годов) составляет 50 евро. И, по про-

гнозам специалистов, уже через пять лет 

цены на эти вина поднимутся до 100 евро 

за бутылку.

Неудивительно, что во время нынеш-

него финансового кризиса немцы помимо 

недвижимости стали активно вкладывать 

деньги в произведения искусства и кол-

лекционные вина.

– Получается, идея витала в воздухе? – 

спрашиваю я Стефана Ресса.

– Как винодел в четвертом поколении, 

могу сказать, что те, кто держит в нашем 

банке дорогое вино ради денег, поступают 

правильно. Но еще более мудры те, кто 

хранит вино с одной целью: чтобы пить. 

Наслаждаться его вкусом! Т

Не лезь в бутылку!
Вложить деньги в вино – это трезвый расчет

•АКТУАЛЬНО•

Согласно изменениям, вно-

симым в федеральный закон 

о Государственной корпора-

ции – Фонде содействия ре-

формированию ЖКХ, срок его 

работы продлевается до 1 ян-

варя 2016 года. Приоритетной 

задачей госкорпорации ста-

нет переселение граждан из 

аварийного жилья.

ТИМОФЕЙ ИВАНОВ

Заместитель председателя ко-

митета по жилищной политике 

и ЖКХ Государственной думы 

РФ Павел Качкаев отмечает: 

«Президент России поддержал 

инициативы по продлению ра-

боты Фонда ЖКХ. Внесенные 

изменения позволят включить 

в программу переселения дома, 

признанные аварийными до 1 ян-

варя 2012 года».

Эту задачу Фонду ЖКХ пред-

стоит решать в ближайшие три 

года. Впрочем, госкорпорация за-

нималась ею и ранее. По данным 

фонда, по состоянию на 19 ноя-

бря 2012 года на переселение 

граждан регионам было выде-

лено 108 млрд рублей. Это дает 

возможность расселить более 

20,5 тысячи аварийных домов.

Однако проблема продолжает 

разрастаться. По данным Рее-

стра аварийных домов, состав-

ленного Фондом ЖКХ на осно-

вании данных регионов, объем 

аварийного жилья, признанного 

таковым на 1 января 2007 года, 

составлял 7,3 млн м2. К 1 января 

2010 года этот показатель соста-

вил уже 9,6 млн м2.

Председатель Комиссии по 

местному самоуправлению 

и жилищно-коммунальной по-

литике Общественной палаты РФ 

Светлана Разворотнева считает: 

«Список аварийного жилья на 

1 января 2012 года, скорее все-

го, не является исчерпывающим. 

Это объясняется тем, что многие 

регионы не включали здания 

в этот список, поскольку не на-

деялись на софинансирование 

программ переселения. Систе-

му еще предстоит выстроить, и в 

этом смысле роль Фонда ЖКХ мо-

жет быть гораздо шире, ведь он 

не только полностью выполняет 

предписанные ему функции, но 

и предлагает новые, инноваци-

онные пути решения проблемы».

Сейчас, по словам генераль-

ного директора Фонда ЖК Х 

Константина Цицина, задача, 

которую предстоит решить пу-

тем предоставления финансо-

вой поддержки госкорпорации в 

2013–2015 годах, – это переселе-

ние граждан из всего аварийного 

жилья, признанного таковым на 

1 января 2012 года. То есть рас-

селить 10,56 млн м2 аварийного 

жилья. На это выделяется около 

107 млрд рублей. Согласно новой 

редакции закона о Фонде ЖКХ, 

меняется и само определение 

«переселение»: появляется воз-

можность переселять как нани-

мателей, так и собственников 

в жилье по договорам найма или 

социального найма.

Появляется новое направ-

ление деятельности фонда – 

предоставление средств на 

модернизацию коммунальной 

инфраструктуры. Как отмечает 

Павел Качкаев, «благополучие 

сферы ЖКХ зависит не только от 

того, как будут отремонтированы 

дома, но и от того, по каким сетям 

жильцы будут получать комму-

нальные ресурсы». По его словам, 

в России износ коммунальной ин-

фраструктуры составляет более 

60%.

Несмотря на сложность пред-

стоящего решения приоритет-

ной задачи, Фонд ЖКХ не оставит 

без внимания другие програм-

мы, работающие в регионах 

при непосредственном участии 

госкорпорации. Продолжится 

финансирование капитального 

ремонта домов. Но теперь пред-

усмотрено более активное уча-

стие в решении этой проблемы 

региональных и муниципальных 

бюджетов и непосредственно 

собственников жилья. При этом 

нужна эффективная система 

контроля. «Необходимо широкое 

участие общественности и введе-

ние инструментальных систем 

контроля за состоянием домов. 

Это позволит сделать процесс 

ремонта прозрачным. Процессы 

должны идти параллельно, тогда 

вся система капремонта будет от-

крытой и понятной населению», – 

считает Светлана Разворотнева.

По-прежнему фонд будет уде-

лять внимание задаче внедрения 

энергоэффективных технологий 

при строительстве домов в регио-

нах. Будет участвовать и в воспи-

тании профессиональных кадров 

для жилищно-коммунальной 

сферы и решении других задач.

Положительные результаты 

предыдущей работы Фонда ЖКХ 

дают все основания надеяться, 

что продление срока работы гос-

корпорации пойдет исключи-

тельно на пользу в решении задач 

реформирования такой сложной 

и многогранной отрасли, какой 

является ЖКХ. Т

Фонд ЖКХ: 
перспективы работы

108
млрд рублей было выделено регио-
нам на переселение граждан

более 20,5
тысячи аварийных домов можно 
расселить на эти средства
(по состоянию на 19 ноября 
2012 года)

•СЮЖЕТЫ•

Новое шоу «Мiняю жiнку» 

на украинском телекана-

ле «1+1» сближает студию 

с реальной жизнью. Так, 

показательным стал не-

давний случай, когда 

семьи из Севастополя и 

Николаева на неделю по-

менялись женами.

ГЕННАДИЙ ДИАНОВ
СЕВАСТОПОЛЬ

По правилам телешоу, по-

сле недельных испытаний 

семьи встречаются и обсуж-

дают уроки, вынесенные из 

такой рокировки. Тема и 

без того деликатная, а тут 

еще социальный подтекст. 

Скромная семья севасто-

польцев, проживающа я 

впятером в двухкомнатной 

квартире, где мясо едят по 

большим праздникам, – и 

зажиточная семья из Ни-

колаева...

Каждая из жен, попробо-

вав себя в новой обстановке, 

вынесла для себя немало 

полезного. Галина из Сева-

стополя, пожив недельку в 

условиях налаженного быта, 

потянулась к комфорту – и 

сразу по возвращении в Се-

вастополь затеяла в доме ре-

монт. Елена из Николаева, с 

трудом вытерпевшая неделю 

с пофигистом-севастополь-

цем, обещает своего мужа 

боготворить и ни на кого 

никогда не обменивать. Дей-

ствительно, все познается в 

сравнении. Т

Махнулись женами 
не глядя

Македония создает народ с нуля – у 

них же никогда не было своего государ-

ства, и они пытаются примкнуть к Алек-

сандру Македонскому, лепят памятники 

кому попало, эклектические портики, 

полный китч – все это смешно для рав-

нодушного взора. Но если видеть глу-

бинный импульс, то трогательно. А если 

еще вспомнить про наши собственные 

поиски национальной идеи, отягощен-

ные фоном повального стяжательства, 

так и вовсе весьма грустно.

Не все помнят, что столица Македонии 
называется Скопье – это не Париж и не 
Берлин. А города архитекторы нынче ста-
раются застраивать гибридами сундука и 
аквариума. Но центр Скопье набит колон-
нами, портиками, статуями, обеспечивши-
ми заказами, похоже, не одного македон-
ского Церетели. Медный всадник с мечом 
в руке вообще выше леса стоячего.

Китч, китч… Не поймет и не заметит гор-
дый взор иноплеменный, что народ, только 
что обретший государственность, лихора-
дочно пытается обрести пышную столицу и 
героическую историю, кои в естественных 
условиях вызревают веками.

Для этого прежде всего и нужен госу-
дарственный суверенитет – для обретения 
собственной истории. Казалось бы, чего 
естественнее – на центральной площади 
Македонии вздымает на дыбы своего Бу-
цефала Александр Македонский. Так нет 
же – империю Александра Великого мир 
считает отнюдь не славянской, но эллини-
стической. И разуверить мир всяческими 
археологическими артефактами до край-
ности трудно…

И так почти во всем, почти все на-
циональные герои кем-то куда-то уже 
приписаны. Однако человеку необходимо 
ощущение причастности к чему-то восхити-
тельному и долговечному, ему необходима 
красивая родословная – как же быть, 
когда она уже разобрана более сильными 
народами?

Разумеется, национальной элите нужно 
создавать собственную писаную историю, 
внедряя ее в умы посредством монумен-
тальной пропаганды, не особо считаясь с 
критикой и насмешками конкурентов, – 
как сами конкуренты поступают со своими 
историческими сказками. Но еще важнее 
возможность творить историю сегодня, 
творить нечто, способное запечатлеться в 
памяти потомков.

И вот с этим, с историей созидательной, 
у малых народов дела обстоят, прямо ска-
жем, неважно: у них недостает ресурсов 
для осуществления по-настоящему мас-
штабных проектов. Поэтому им необходим 
сильный союзник, который бы открывал 
наиболее одаренным и энергичным пред-
ставителям малых народов возможность 
участвовать в проектах исторического 
масштаба, не стремясь при этом к полити-
ческому доминированию и к приватизации 
общей славы. Общественное мнение и без 
того склонно присваивать исторические 
заслуги наиболее сильному игроку, но 
у малых народов остается прекрасная воз-
можность завоевывать мировой авторитет 
штучными именами. Сохраняя благодар-
ность к союзнику, открывшему эту возмож-
ность.

Мне кажется, России очень бы подошла 
роль такого союзника, привлекающего хо-
тя бы ту же Македонию к большим делам. 
Не экономическим – совместная эконо-
мическая деятельность, направленная 
на извлечение прибыли, всегда ухудшает 
отношения между партнерами, стремящи-
мися нажиться за счет друг друга. Я говорю 
о проектах экзистенциальных, расши-
ряющих представления о человеческих 
возможностях, пробуждающих гордость за 
человека.

Россия и без того пользуется у жителей 
Македонии большой симпатией, воз-
можно, бессознательно ощущаемая как 
некий бастион славянской цивилизации, 
который не может быть ассимилирован 
цивилизацией западноевропейской. Но 
если она начнет активнее – гораздо актив-
нее! – сотрудничать для начала хотя бы в 
сфере образования, чтобы в Македонии 
произносили с почтением: «У него рос-
сийский дип лом!» – уже и это было бы со-
всем неплохо для ее духовного лидерства. 
Однако мне, увы, пришлось узнать лишь 
о примере тесного сотрудничества Маке-
донского славянского института и Тамбов-
ского университета, носящих общее имя 
Державина.

Но где имена Менделеева, Ляпунова, 
Королева? Т

Где же ты, 

рука Москвы?

АЛЕКСАНДР МЕЛИХОВ
ПИСАТЕЛЬ

ВЗГЛЯД

Алексей Сидоров
президент Российской 

ассоциации сомелье

– В России люди не хотят вкла-
дывать деньги в винные погреба, 
потому что не знают, как это 
делать. Для начала нужно до-
стичь определенного статуса. У 
человека появляется достаток, 
дом, машина, а потом уже и так 
называемые бизнес-аксессуары 

и увлечения. В США, Японии, Ев-
ропе люди разбираются в хоро-
шем вине и знают, как делать на 
этом деньги. У нас даже интернет 
появился относительно недавно, 
а настоящих школ сомелье по-
ка совсем немного – не хватает 
специалистов-преподавателей. 
Уйдут годы, прежде чем винная 
культура в России выйдет на до-
стойный уровень. Скорее всего, 
это даже не 3–5 лет, а лет 10–15.

Внимание! 
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2013 года.

 на ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд-7»

 на еженедельный выпуск газеты «Труд-7»  

По объединенному каталогу 
«Пресса России» (стр. 171)

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) 
можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении.
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В местечке Райнгау (пригород 

Франкфурта-на-Майне) появился 

банк, не похожий на все 

остальные.
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ников, которые никогда не были 

опубликованы. Храню его письма, 

костюмы, в которых он танцевал 

в балетах «Спартак», «Жизель», 

«Анна Каренина»...

– Тем временем вышла другая 
ваша книга – «Метод Лиепа. 
Философия тела».
– Ко мне часто обращаются жен-

щины разных возрастов и профес-

сий с вопросами, как держать себя 

в форме, быть подтянутой. Вот я и 

решила ответить на все вопросы. А 

•ПРЕМЬЕРЫ•

«Почтигород» – финальная 

премьера 2012 года в Театре 

на Малой Бронной. Пьесу 

американского драматурга 

Джона Кариани поставил ху-

дожественный руководитель 

театра Сергей Голомазов. 

Первые зрители увидят спек-

такль 14 декабря. 

ЕВГЕНИЯ СНЕГИНА

На сценах российских театров 

идет много пьес американских 

авторов, и в основном это клас-

сика или комедии, а вот свежая 

пьеса, написанная в 2004 году, 

в России ставится впервые. И, 

что особенно примечательно, 

ее специально для театра подо-

брала и перевела завлит «Малой 

Бронной» Валерия Гуменюк. 

До премьеры еще несколько 

дней, идут репетиции, и мы по-

говорили о пьесе с переводчиком.

– Валерия, скажите, как вообще 
в театре появляются пьесы? 
«Почтигород» как возник?
– Про эту пьесу я нашла инфор-

мацию на сайтах американских 

театров – она очень популярна 

в США. 

– Критерием была именно по-
пулярность? Ведь не все, что 
нравится там, хорошо идет 
здесь?

– Не только. Меня заинтересова-

ло описание пьесы: девять исто-

рий о любви, которые происходят 

в выдуманном автором городе 

на севере Америки. И в каждой 

истории есть что-то особенное, 

полуабсурдное-полуфантастиче-

ское: у одной героини разбивает-

ся сердце на 19 кусочков, другая 

приносит своему парню большие 

сумки, наполненные любовью. 

Пьеса заинтересовала Сергея 

Анатольевича Голомазова, и он 

решил ее поставить у нас в театре.

– А почему не комедия? Ведь 
именно комедии собирают 
полные залы. Или что-то зло-
бодневное, что учит, как не 
нужно жить, показывает нашу 
реальность. 
– В этой пьесе достаточно добро-

го юмора, что тоже важно. И что 

может быть более злободневным, 

чем поиск любви? Мне кажется, 

театр должен показывать зрите-

лям то, к чему человек стремится, 

а не то, от чего хочется убежать.

– Театр ставит американскую 
пьесу. Где же наши – русские?
– Важна, мне кажется, не нацио-

нальность драматурга, а качество 

пьесы и то, какой интерес она 

представляет для современного 

зрителя.

– Пришлось адаптировать что-
то к нашей реальности?
– Нет. Действие пьесы происхо-

дит и в Америке, в штате Мэн, но 

в выдуманном городе – то есть 

в довольно абстрактном месте. 

Поэтому специальная адаптация 

не понадобилась. «Почтигород» – 

пьеса довольно простая, в ней 

говорится о любви – обретенной 

или потерянной, а это понятно 

любому зрителю, неважно, живет 

он в России или в Америке. Т

Девять историй о любви в Театре 
на Малой Бронной

Леонид Тележинский и Мариэтта Цигаль-Полищук.

Вывод напросился сам собой. 
НТВ не пропускает ни одного 
повода для сенсации. Пусть 
даже маленькой. И уж если 
правила «Голоса» таковы, что 
зрителю не дают возможность 
увидеть закулисную жизнь 
участников, чтобы впечатление 
о них строилось только на ос-
нове их вокальных данных, то 
почему бы НТВ не восполнить 
этот пробел? Почему бы не 
показать семьи и дома конкур-
сантов, не раскрыть кое-что из 
их частной жизни? Немножко 
попаразитировать на чужой 
удаче…

Может, и не стоило бы в оче-
редной раз попрекать канал, 
если бы не предположение, что 
упрек этот окажется одним из 
последних: в эфире грядут се-
рьезные перемены.

На сайте НТВ разместили 
интервью с его программным 
директором Александром Не-
чаевым, из которого стало 
известно, что 22 декабря скан-
дально известная «Программа 
максимум» выйд ет в эфир в по-
следний раз. На канале осозна-
ли, что присущая ей таблоидная 
форма подачи материала стала 
надоедать аудитории. По той же 
причине будет закрыт и «Развод 
по-русски». А «Чистосердечное 

признание» существенно из-
менится.

Вышеупомянутое «Централь-
ное телевидение» вернется 
к своему прежнему облику 
и перестанет быть трехчасовым. 
«Профессия – репортер» пере-
ориентируется на жанр акту-
ального репортажа и расширит 
круг авторов. Некие изменения 
обещаны и в воскресной «Ито-
говой программе» Кирилла 
Позднякова.

Появится и новое политиче-
ское ток-шоу, так как уровень 
прежних руководство канала не 
устраивает. Кроме того, вдох-
новленное успехом все того же 
«Голоса», НТВ готово запустить 
несколько реалити-шоу.

В традиционной вечерней 
линейке сериалов, где ныне 
одни лишь боевики, появятся 
мелодрамы, комедии и фанта-
стика.

В эфир канала вернется 
даже интеллектуальная «Своя 
игра»! «Объем ее аудитории за 
последние три года сократился 
до критического минимума, – 
объясняет Нечаев. – Но новость 
о том, что программа переста-
нет выходить в эфир, вызвала 
такой шквал бумажных и элек-
тронных писем, звонков, сооб-
щений на сайте НТВ и по всему 
русскоязычному интернету, что 
мы не могли не отреагировать».

«Мы видим явный запрос на 
содержательное, но не скучное 
телевидение. Просветительское 
без назидательности. Развле-
кательное без трэша. И самое 
главное, встроенное в лайф-
стайл российского среднего 
класса, обычных социально 
успешных городских семей», – 
говорит Нечаев.

Что в итоге получится? С уче-
том того обстоятельства, что 
именно НТВ приложил макси-
мум усилий к формированию 
аудитории с непритязательными 
вкусами, охочей до дешевых 
сенсаций, предсказать очень 
трудно. Т

Известные британские художники Джейк и Динос Чепмены
больше не будут выставлять свои работы в России. Поводом послужили жалобы нескольких посетителей 

их выставки «Конец веселья» в Эрмитаже, которые увидели в работах «признаки экстремизма»

«Балет защищает 
от агрессии»
Илзе Лиепа приглашает на свой бенефис

В воскресенье программа НТВ «Центральное телевиде-

ние» длиннющий сюжет посвятила телешоу «Голос» на 

Первом канале. Казалось бы, и что? Одна популярная пе-

редача рассказывает о другой. Но случай этот для нашего 

ТВ беспрецедентный. Не припомню, чтобы какой-либо из 

федеральных телеканалов снимал репортаж, посвящен-

ный успешному проекту конкурента. Если, конечно, в нем 

не происходило нечто из ряда вон выходящего.

началось все с того, что однажды 

ко мне в гости пришла подруга, 

теперь директор «Школы-студии 

Илзе Лиепа» Мария Субботовская, 

и я во время разговора, чтобы не 

терять время, стала делать свою 

обычную ежедневную гимнасти-

ку. Она воскликнула: «Ведь это же 

уникально! Надо делать из этого 

комплекс упражнений». Так ро-

дился «Метод Лиепа». Хочу заме-

тить: это разработка не только 

моя, но всей нашей семьи. 

– В чем же этот метод состоит?
– Кто-то из православных 

старцев сказал, что от про-

фессионального спорта 

один шаг до монаше-

ства. Упорство и твер-

дое желание идти к 

постоянной цели, 

как правило, свя-

заны не только 

с физическим 

соверше н-

ствовани-

ем, но и с 

духовным поиском. Так в нашей 

семье появилась ежедневная 

гимнастика, без которой я уже 

не могу существовать. Ее делал и 

мой отец. Каждый день помимо 

репетиций в зале он занимался 

дополнительно: плавал, бегал... 

Часто на пробежки брал с собой 

нас с братом Андрисом. Рассказы-

вал, как правильно дышать, рас-

пределять нагрузку. Моя мама, в 

прошлом драматическая актриса, 

которая уже давно никакой гим-

настикой не занимается, сказала 

Ч
ем по-
радуете 
зрителей 
в а ш е г о 
бенефиса?

– Специально для 

этого вечера мы при-

готовили премьеру 

балета «Клеопатра 

– Ида Рубинштейн». 

Волнуюсь ужасно, 

потому что несу опре-

деленный груз ответ-

ственности.

– Очевидно, ее на-
лагает уже сама фамилия – ведь 
вашего отца, замечательного 
танцовщика и актера, Мариса 
Лиепу обожала вся страна.
– Мой отец был потрясающим 

мужчиной. Я неслучайно упо-

требила такое определение: он 

относился ко мне не просто как к 

дочери, но как к другу и как к жен-

щине. Всегда на встречи со мной 

приносил цветы и шутливо гово-

рил: «Ну, как я причесался – тебе 

нравится?» Мы писали друг другу 

письма. Как-то он сказал: «Напи-

ши книгу обо мне». Несколько лет 

назад в «Огоньке» вышло мое эссе, 

посвященное отцу. Тогда я реши-

ла, что выполнила его просьбу. Но 

сейчас начинаю понимать, что это 

не так. Зреет книга, состоящая из 

моих воспоминаний и его днев-

Большая 
перемена 
на НТВ

телепост

СЕРГЕЙ БЕДНОВ

Многие женщины надевают короткие 
юбки, но уж если одеваешься смело – 
не должно быть полусогнутых коленей 
или сутулой спины 

мне: «Знаешь, я стала заниматься, 

и у меня все получается».

– Как оцениваете уровень физи-
ческой культуры современных 
женщин в целом?
– Тело должно быть воспитанное, 

это как умение пользоваться вил-

кой и ножом. Между тем, многие 

женщины надевают короткие 

юбки, не задумываясь о том, как 

они в них смотрятся. Одеваешься 

смело – так уж никаких полусо-

гнутых коленей, сутулой спины. 

Не помню, кто так написал, но я 

бы смело подписалась под этими 

словами: «По тому, как держат 

себя женщины, мы можем судить 

о нравственном состоянии обще-

ства».

– Советуете мамам отдавать сво-
их дочерей в балет?
– По крайней мере не советовала 

бы им отдавать пятилетних дево-

чек на бальные танцы. Посмотри-

те, например, на танец ча-ча-ча. 

Это же движения взрослой жен-

щины со сформировавшейся сек-

суальностью. Женская природа 

тонка, восприимчива и беззащит-

на. Женщины могут очень навре-

дить себе, если будут танцевать, 

допустим, в стрип-дэнсе. А вот за-

ниматься балетом, получать вос-

питание на основе классической 

хореографии и музыки полезно 

для любой девочки. Классика – это 

инъекция против агрессии окру-

жающей среды

– С вашей собственной дочерью 
вы строги?
– Наш отец баловал нас с братом в 

детстве, привозил с зарубежных 

гастролей огромное количество 

красивой одежды. Нас это не ис-

портило, и я точно так же не боюсь 

дарить Наде красивые наряды. Но 

при этом она ежедневно много 

занимается: музыкой, англий-

ским... Персональные уроки хоре-

ографии у нее дважды в неделю – с 

двухлетнего возраста! Она очень 

организованный ребенок. В доме 

постоянно звучит классическая 

музыка. Тщательно отбираются 

детские книги и игрушки. Теле-

визор она не смотрит. Когда я беру 

с полки духовную литературу, она 

присаживается рядом. Надеюсь, 

когда Надя повзрослеет, у нее бу-

дет крепкий иммунитет против 

пошлых игрушек типа Барби и 

глупых телепередач. Т

•НАЧИСТОТУ•

11 декабря одна из самых ярких ба-

лерин России, представительница 

знаменитой балетной династии 

Илзе Лиепа приглашает зрителей 

на свой бенефис на Новой сцене 

ее родного Большого театра. В 

будущем году у талантливой артист-

ки юбилей, так что грядущий вечер 

можно считать своего рода преддве-

рием этого важного рубежа в жиз-

ни исполнительницы.

АНЖЕЛА 
ЯКУБОВСКАЯ
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Александр Зубков
выиграл все четыре этапа

Кубка мира по бобслею

«Арсенал»
хочет обменять Андрея Аршавина

на другого россиянина – Игоря Денисова
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ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В мужской эстафете великолепно 

провел первый этап Антон Ши-

пулин. Поначалу он шел по дис-

танции на пятой позиции – не 

слишком торопясь и совершив 

на стрельбе лежа один промах. 

Но стрельбу стоя выполнил без 

промахов и при этом очень бы-

стро, а потом еще и прибавил на 

последнем круге. Так что пере-

дал эстафету Андрею Маковееву 

первым. Опытнейший Маковеев, 

даже совершив на «лежке» один 

промах, сохранял первую пози-

цию, но промазав на стойке три 

раза, передал эстафету Евгению 

Устюгову пятым.

Наш единственный действу-

ющий олимпийский чемпион 

на обоих огневых рубежах был 

безупречен. Но соперниками по 

этапу у него были скоростной 

француз Беф, а также юный нор-

вежец Кристиансен, которому 

руководство его сборной, имея в 

своем распоряжении множество 

быстрых стрелков, тем не менее 

доверило бежать ключевой этап. И 

19-летний дебютант не подкачал, 

показав лучшее время на своем 

этапе. Устюгов передал эстафету 

Дмитрию Малышко третьим, в 48 

секундах позади норвежца и всего 

8 секунд проигрывая французу.

Наш прошлогодний дебютант 

Кубка мира, а в данный момент 

уже один из лидеров сборной Ма-

лышко по дистанции бежал здо-

рово, всякий раз на круге сокра-

щая отставание от великолепного 

Мартена Фуркада. Француз на 

двух огневых рубежах промахнул-

ся всего раз, а Малышко – по два 

раза на каждой стрельбе. В итоге 

прибежал на финиш третьим все в 

тех же 10 секундах позади францу-

за и в 46 – после норвежца. Кстати, 

в великолепной скандинавской 

четверке на сей раз выступал 

лишь один опытный спортсмен 

Уле Эйнар Бьорндален, а осталь-

ные трое – новички Ларс Хельге 

Биркеланд, Ветле Шоста Кри-

стиансен и Хенрик Л’Абе-Лунд. 

Но этот квартет совершил лишь 

один промах на восьми стрельбах, 

причем эта неточность на совести 

именно ветерана Бьорндалена. 

А если говорить о выступлении 

россиян, то в отличие от соревно-

ваний двух-трехлетней давности 

можем отметить хорошую бего-

вую подготовку. Осталось подтя-

нуть стрельбу.

Наша женская четверка показа-

ла также третий результат, а побе-

ду снова праздновала норвежская 

команда, но ход гонки при этом 

развивался совсем по другому 

сценарию, нежели у мужчин. На 

первом этапе Екатерина Глазыри-

на стреляла безупречно и эстафе-

ту передала одной из первых, но 

группа лидеров получилась плот-

ной и довольно многочисленной. 

Опытнейшая Ольга Зайцева на 

втором этапе также не допустила 

промахов, однако досадное паде-

ние после стрельбы не позволило 

ей уйти в отрыв. Эстафету Зайка 

передает второй-третьей, но всего 

лишь в 2 секундах после лидера.

На третьем этапе дебютантка 

Екатерина Шумилова лежа стре-

ляла без ошибок, но стоя промах-

нулась три раза и таким образом 

отпустила вперед норвежку. А на 

последнем этапе великолепно под-

готовленная к нынешнему сезону 

Тура Бергер увеличила отрыв и 

привела свою сборную к победе. А 

Вилухину перед финишем обошла 

еще и скоростная украинка Елена 

Пидгрушная.

Таким образом Бергер после 

двух этапов закрепила свое лидер-

ство и в личном зачете Кубка мира, 

и помогла выйти на первое место 

в Кубке наций сборной Норвегии, 

которая оттеснила россиянок на 

вторую позицию.

В общем зачете Кубка мира у 

мужчин после трех этапов уве-

ренно лидирует Фуркад-млад-

ший, вторым идет немец Андреас 

Бирнбахер. Устюгов – на третьей 

позиции, Шипулин – на пятой. В 

Кубке наций россияне также зани-

мают второе место, но в отличие 

от наших женщин уступают ни-

чтожное количество очков – его 

легко можно будет отыграть уже 

на следующем этапе. Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Олег Блохин
лучший бомбардир в истории советского фут-
бола, пятикратный обладатель приза «Труда»
– В успехе Месси вижу три основных 

фактора: его высочайшее мастерство, 

работоспособность и огромное желание 

приносить пользу своей команде, в том 

числе большим числом забитых мячей. Я 

слышал два других объяснения такой ве-

ликолепной результативности и готов их 

опровергнуть. Объяснение первое: арген-

тинец играет в испанском чемпионате, 

где класс некоторых команд безнадежно 

уступает «Барселоне» и «Реалу», и потому 

эти два клуба очень много забивают. Но 

если посмотреть выступления других ис-

панских клубов в еврокубках, то можно 

убедиться: в испанской примере есть 

еще несколько очень сильных клубов, 

а остальные – крепкие середняки. 

Во всяком случае во времена моих 

в ы с т у -

плений 

в  ч е м -

п и о н а т е 

СССР ко-

манд-аут-

сайдеров, постоянно 

болтавшихся между высшей и первой ли-

гой, было не меньше. А сейчас в чемпио-

натах России и Украины их даже больше. 

Объяснение второе: на Месси играет вся 

Наши забронзовели

Феномен Месси: слово бомбардирам

•БИАТЛОН•

На прошедших в австрийском 

Хохфильцене эстафетных 

гонках в рамках этапа Кубка 

мира по биатлону сборная Рос-

сии дважды пришла к финишу 

третьей. Сначала бронзовые 

награды завоевала наша муж-

ская четверка, а затем на по-

диум поднялись девушки.

•ПРЯМАЯ РЕЧЬ•

Уникальное достижение, установлен-

ное аргентинским гением «Барсело-

ны» Лионелем Месси, – 86 голов за 

год – не просто войдет в историю, а 

еще долго будет будоражить умы фут-

больных специалистов. Шутка ли – в 

условиях современного футбола эта 

цифра покорилось игроку, который 

даже не является номинальным напа-

дающим! В чем заключается феномен 

великолепного аргентинца? Этот во-

прос мы задали прирожденным бом-

бардирам, неоднократным лауреатам 

традиционного приза «Труда».

команда. И это не так. В лучших матчах 

«Барселоны» воротам соперника реально 

угрожают почти 10 футболистов состава 

команды. К тому же Лионель обычно не 

жадничает, а с большой охотой и высокой 

эффективностью сам раздает великолеп-

ные голевые пасы.

Владимир Бесчастных
лучший бомбардир в истории 

сборной России
– Главная причина такой резуль-

тативности Лионеля Месси – его 

феноменальное мастерство. Мне 

даже трудно его сравнить с 

кем-то из футболистов 

линии атаки. Во-первых, времена Пеле, 

Мюллера и Марадоны я уже не застал, да 

и футбол с тех пор сильно изменился. А 

всех тех, кто играл в линии атаки за по-

следние 20 лет, Лионель Месси, по моему 

мнению, превосходит в суммарном наборе 

положительных качеств. Он очень быстр, 

техничен, у него великолепные дриблинг 

и удары из любых положений, отличное 

видение поля и чувство взаимопонимания 

с партнерами по команде. А тот факт, что 

Месси играет не совсем на острие атаки, 

а из глубины, даже в чем-то аргентинцу 

помогает: защитникам сложно ему про-

тивостоять, когда Месси прорывается 

к воротам – с мячом или даже без мяча. 

В какой-то мере ему способствует и тот 

фактор, что в составе «Барселоны» играет 

много других забивных футболистов, и за-

щита соперников теряется – от кого из них 

последует завершающий удар по воротам и 

кого из них следует особо плотно держать. 

Но в то же время отмечу, что и сам Месси 

великолепно выдает голевые пасы, а порой 

эффективно начинает атаки своей команды 

в середине поля. Т

Из уже наполовину 

опустевшей бутылки 

«Столичной» он нали-

вал рюмку за рюмкой. Я хорошо 

знал, и Дымарский это подтвер-

дил: Озеров никогда не прикасал-

ся к спиртному. Таким тяжелым, 

нокаутирующим ударом обладал 

председатель Гостелерадио СССР...

Не стану сбиваться в назида-

тельность, сравнивая прошлое 

с настоящим. Противопостав-

ление комментаторов той эпохи 

и нынешней – боюсь, это нерав-

ный бой, а в чью пользу сравне-

ние, нетрудно догадаться. Мож-

но, конечно, подтрунивать над 

излишним политиканством, сгу-

щавшимся порой над коммента-

торскими кабинами.

Но нельзя не отметить главного: 

Озеров и его коллеги (Наум Дымар-

ский, Ян Спарре, Котэ Махарадзе, 

Владимир Маслаченко, Евгений 

Майоров, Владимир Перетурин, 

Геннадий Орлов и другие) стреми-

лись воспитывать болельщиков. 

Прививали им хороший вкус, тон-

кое понимание спорта и, кстати, 

умение вести себя на стадионе, что 

сейчас особенно злободневно. У 

комментаторов сегодняшних, по-

хоже, иные подходы. 

Правда, надо признать, что 

и футбольный болельщик из-

менился. Тонкости его особен-

но не интересуют, как подчас 

и сама игра. Такое ощущение, 

что для большинства приходя-

щих сегодня на стадионы важно 

потусоваться на трибунах, под-

раться, прокричать хором что-

нибудь нецензурное. У молодежи, 

которая вытесняет с футбольных 

матчей прежнего болельщика, 

Комментатор всея Руси

искреннего любителя спорта и 

знатока, другая манера общения. 

И другой лексикон, далекий от 

литературного. И вот он с трибун 

перемещается понемногу в эфир. 

Как-то на эту тему мы беседова-

ли c Володей Маслаченко. «Читаю 

в интернете обращенные ко мне 

послания с изобилием матерных 

слов, – говорил он. – Авторы их – 

значительная часть сегодняшней 

аудитории. Я пытаюсь их просве-

щать, а им это не нужно. Но как 

профессионал я гну свою линию...» 

Озеров как раз «гнул». В нем 

всегда говорила артистическая на-

тура. Как актер должен являться 

на спектакли в строго определен-

ное время, так и Николай Нико-

лаевич появлялся на стадионе за 

час-полтора до начала репортажа. 

Не поднимался сразу в кабину, а 

просил кого-то сообщить, что жив-

здоров, на рабочее место прибыл, к 

работе готов, но пока собирается с 

мыслями. Сегодня у многих теле-

комментатров стало особым ши-

ком являться к микрофону чуть ли 

не к первому удару по мячу. Знаю 

случай, когда ведущий в «Остан-

кино» по какой-то причине не при-

ехал и вел репортаж по телефону 

из своей квартиры, наблюдая за 

игрой по домашнему телевизору. 

Представить такое отношение к 

делу со стороны Озерова просто 

невозможно. Или разве теперь 

заботятся о такой «ерунде», как 

тембр голоса? А для Николая Ни-

колаевича это было крайне важно. 

И потому он перед включением 

микрофона... распевался. Да-да, 

именно так! Напевал арии (на-

помню, его отец был оперным пев-

цом!), менял громкость, тональ-

ность, варьировал модуляцию. 

Придумал он и специальные при-

емы, превращавшие простой пере-

сказ телевизионной картинки в 

увлекательнейший спектакль. На-

пример, избегая скучного описа-

тельства, резко, на высокой ноте, 

взвинчивал темп и переходил на 

радиорепортажную скороговорку. 

Или приближал микрофон к губам 

настолько, что в эфире возника-

ло горячее дыхание, добавлявшее 

страсти действу на стадионе. 

Сам большой спортсмен (за-

служенный мастер спорта, мно-

гократный чемпион страны по 

теннису), Озеров прекрасно разби-

рался в самых глубоких нюансах 

соревнований. Но умел рассказать 

о них так, что даже не особенно 

искушенный болельщик чувство-

вал свою сопричастность всему, 

что происходит на стадионе с его 

любимой командой.

А вот как рождался знаменитый 

озеровский победный клич «г-о-

о-л!!!» Я не раз замечал, с каким 

интересом наблюдал Николай 

Николаевич за латиноамери-

канскими комментаторами с их 

беспредельно эмоциональными 

взрывами. Особенно вниматель-

но он присматривался и прислу-

шивался к возгласам, которыми 

аргентинцы и бразильцы отме-

чали каждый забитый мяч своей 

команды. И вполголоса репети-

ровал победный крик. Помню, 

как в гостиничном номере пугал 

Озеров присутствующих, неожи-

данно исполняя победное «г-о-о-л» 

в различных вариациях. И только 

потом, после такой подготовки, 

решился вынести заготовку на пу-

блику. Телезрители были в полном 

восторге, а победы наших команд 

с тех пор были окрашены непо-

вторимым озеровским голосом. 

Не слышавшим Озерова скажу: 

его исполнение не имело ничего 

общего с истошными криками, ка-

кие можно услышать в сегодняш-

нем репортаже. Молодые коммен-

таторы сообщают о забитом голе 

в тональности, с какой в деревнях 

возвещают сельчан о пожаре...

Да нет, я не ворчу – и сегодня 

есть великолепные комментато-

ры: Владимир Гомельский, Алек-

сандр Метревели, к примеру. Но 

очевидно: старая комментатор-

ская школа уходит, а нынешнее 

поколение, без особых трудов и 

талантов допущенное к микро-

фону, ее высокомерно забывает. 

Потому я и стараюсь воздать 

должное Николаю Николаевичу 

Озерову и другим моим талант-

ливым товарищам, с которыми 

мне посчастливилось долго рабо-

тать вместе, кого сегодня уже нет 

в живых, что хочу подчеркнуть: 

отличались они от сегодняшних 

комментаторов не только мастер-

ством, но и трепетным отношени-

ем к своей профессии. В первую 

очередь именно этим. Т

Своей работе 

Николай Николаевич 

Озеров отдавался 

без остатка...

Прекрасный спортсмен 
(24 золотых медали 
первенства страны по теннису). 
Профессиональный актер 
(окончил ГИТИС, работал в МХАТе). 
Сын оперного певца...
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ить пользу своей команде, в том 

льшим числом забитых мячей. Я 

два других объяснения такой ве-

ной результативности и готов их 

гнуть. Объяснение первое: арген-

грает в испанском чемпионате, 

с некоторых команд безнадежно 

т «Барселоне» и «Реалу», и потому 

клуба очень много забивают. Но 

мотреть выступления других ис-

клубов в еврокубках, то можно 

ся: в испанской примере есть

олько очень сильных клубов, 

ные – крепкие середняки. 

м случае во времена моих 

т е 

о-

ут-

ов, постоянно 

ихся между высшей и первой ли-

о не меньше. А сейчас в чемпио-

ссии и Украины их даже больше. 

ние второе: на Месси играет вся 

команда. И это не так. В лучших матчах

«Барселоны» воротам соперника реально

угрожают почти 10 футболистов состава

команды. К тому же Лионель обычно не

жадничает, а с большой охотой и высокой

эффективностью сам раздает великолеп-

ные голевые пасы.

Владимир Бесчастных
лучший бомбардир в истории 

сборной России
– Главная причина такой резуль-

тативности Лионеля Месси – его

феноменальное мастерство. Мне

даже трудно его сравнить с

кем-то из футболистов

Забив в нынешнем году 

86 голов, Лионель Месси 

побил, казалось бы, «вечный» 

рекорд Герда Мюллера.

Третье место стало визитной карточкой сборной России в Австрии.
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ОВНЫ, не стоит предла-
гать свои услуги. Все равно 
воспользуются чьим-то 

аналогичным предложением. День 
не подходит для начинаний, связан-
ных с зарубежными проектами.

ВЕСЫ, обращайте внима-
ние на общественное мне-
ние. Если нет принципи-

альных моментов, оставайтесь на 
стороне большинства. День удачен 
для решения вопросов.

ТЕЛЬЦЫ, реклама – не 
всегда двигатель торговли. 
Сегодня не стоит активно 

упоминать о достоинствах вашего 
товара, это настроит покупателей 
против вас. Будьте скромнее! 

СКОРПИОНЫ, проблема 
сегодняшнего дня в том, 
что вы станете заниматься 

тем, что первым попадется на гла-
за. То есть будете сосредоточены на 
том, что не так уж и важно. 

БЛИЗНЕЦОВ ожидает 
приятная встряска. То, чем 
предстоит заниматься се-

годня, вам понравится. Или же вы 
увидите пользу, свой интерес в пер-
спективе на будущее. 

СТРЕЛЬЦЫ, сегодня вы 
пожнете плоды того, что ни 
на чем не настаивали и на-

деялись на догадливость окружаю-
щих. Решат за вас, но, скорее всего, 
не в вашу пользу.

РАКИ, ситуация, которая 
заставила вас поволно-
ваться, не такая критичная. 

Да, развиваться она станет медлен-
нее, чем хотелось бы, но зато в нуж-
ном для вас русле. 

КОЗЕРОГИ, день не 
подходит для серьезных 
нагрузок. То ли будете чув-

ствовать себя не лучшим образом, 
то ли заданий окажется не так уж 
и много. Но это и к лучшему.

ЛЬВАМ предстоит воз-
вращаться к тому, что им не 
особо нравится. Правда, 

свежий взгляд на произошедшее 
может подсказать какой-то менее 
напряженный выход из ситуации. 

ВОДОЛЕИ, иногда иметь 
двух руководителей куда 
полезнее, чем одного. Если 

вы планируете перейти в другое 
подчинение, можете начинать что-
то для этого делать. 

ДЕВЫ, то, что сказано 
к слову, может совершенно 
не соответствовать дей-

ствительности. А конкретика вскро-
ет подводные камни. Потому лучше 
сразу обсудить гарантии.

РЫБЫ, ваше любопыт-
ство не будет удовлетво-
рено: на вопрос не ответят 

или же не предоставят интересую-
щую вас информацию. Но суборди-
нацию нарушать не стоит.
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Ответы на кроссворд, 
опубликованный 7 декабря
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НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения рекламы в «Труде» вы можете узнать по телефону 

(495) 221 58 18.

•ИМЯ В ИСТОРИИ•

Топ-лотом на аукционе «Рус-

ское и советское искусство 

XX века», который сегодня, 

11 декабря, проведет аукци-

онный дом «Совком», станут 

четыре крохотных куколки, 

«сыгравшие» главные роли в 

известных всем и каждому 

мультиках о Чебурашке и его 

друзьях.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

С
равните: два года назад 

в «Галерее на Солянке» 

устроили выставку в честь 

90-летия выдающегося 

художника-мультиплика-

тора Леонида Шварцмана, та-

лантливые руки которого и ма-

териализовали героев Эдуарда 

Успенского. В одной из витрин 

стоял и этот прославленный 

квартет: Чебурашка, крокодил 

Гена, старуха Шапокляк, крыска 

Лариска. Чуть потертые, слег-

ка облупившиеся, в выцветших 

одежках, но такие родные… 

А теперь они стали «лотом 

№7»: по имеющимся у нашей 

газеты сведениям, куклы вы-

ставлены на продажу самим 

художником. Надо думать, не 

от хорошей жизни. И становится 

больно, когда понимаешь, что 

государство не считает нужным 

хотя бы обеспечить достойную 

старость людям, труд и талант 

которых создавал националь-

ное достояние этого самого го-

сударства. О том, что мастера 

масштаба Шварцмана на Западе 

имеют миллионные состояния, 

лучше вообще не вспоминать. 

Тут, конечно, можно ждать 

ироничных реплик: ну, загну-

ла, мультяшные персонажи – и 

достояние страны. Но сходите 

в диснеевский музей или на 

выставки Барби и убедитесь, 

сколько там людей всех возрас-

тов и занятий...

На сайте «Совкома» сказано, 

что это «единственный в мире 

полный набор кукол того време-

ни», то есть 70-х годов. Игровые 

они или запасные (для каждо-

го мультфильма делалось как 

минимум два комплекта пер-

сонажей, а иногда и больше), 

не указано, но в любом случает 

такому раритету место в музее. 

Однако государственного му-

зея мультипликации, о котором 

не один десяток лет мечтают на 

«Союзмультфильме», у нас до 

сих пор нет. Частному музею 

(энтузиасты отечественной 

анимации создали такой в од-

ном из павильонов ВДНХ) по-

добная роскошь тоже не по кар-

ману. Директор музея Лариса 

Выборгова честно призналась 

«Труду»:

– Если бы у нас были сво-

бодные средства, мы бы по-

пытались, но такой громадной 

суммы – 2 млн рублей – у нас, к 

сожалению нет. Вся надежда на 

то, что случится чудо – в муль-

типликации иногда они проис-

ходят – и новый владелец нам 

их подарит.

Столь же призрачную на-

дежду питает и директор Музея 

кино Наум Клейман:  

– Было бы замечательно, если 

бы нашлись люди, которые при-

обрели бы для нас или для «Союз-

мультфильма» эти вещи: у нас в 

коллекции есть только Чебураш-

ка, а остальных персонажей нет. 

Но ни у нас, ни у них на это нет 

денег. А Минкульт считает, что 

мы сами должны уговаривать со-

стоятельных людей совершить 

благородный поступок. При 

этом то же самое министерство 

до сих пор не ничего не сдела-

ло для принятия за-

кона о меценатстве, 

дающего привиле-

гии людям, вклады-

вающим средства 

в  н а ц ион а л ьн у ю 

культуру (а не в пи-

рушки в Куршавеле). 

Нынешний министр 

Мединский прямо 

говорит, что мини-

стерство не обязано 

покупать фондовые 

материалы для го-

сударственного (!) 

музейного фонда… 

Я не знаю, где учат те-

перь чиновников, но 

в музейном деле они 

понимают примерно 

как я в дипломатии.

С  в е р д и к т о м 

Клеймана трудно не 

согласитьс я. Осо-

бенно если учесть, 

что после того, как 

Музей кино выселили из Ки-

ноцентра на Красной Пресне 

и его из профессиона льной 

солидарности приютил у себя 

Мосфильм (но только для хра-

нения бесценной коллекции, 

поскольку выставочных пло-

щадей на киностудии просто 

нет), Минкульт  так ничего и не 

сделал, чтобы у (снова подчер-

кнем!) государственного музея 

появилась крыша над головой. 

Так что до Чебурашки ли тут с 

его друзьями...   

Конечно, чудеса иногда слу-

чаются. Шанс на то, что новый 

владелец не спрячет Чебураш-

ку в бронированном сейфе, а 

возьмет да и подарит музею, 

существует. Но мизерный. У нас 

в стране, как известно, действу-

ет правило старухи Шапокляк: 

хорошими делами прославиться 

нельзя. Даже министры культу-

ры к этому не стремятся. Т

По миллиону за каждое ухо
Страсти вокруг Чебурашки сегодня завершатся

Вот они, герои, увы, не нашего времени.
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СССР давно уже нет на карте мира, 
а советский цирк, как оказалось, жив! 

И зрители XXI века восхищаются им 
ничуть не меньше, чем их мамы и отцы

Снова вместе, 
снова на Цветном Не до сна со среды 

на четверг

В ночь со среды на четверг 
на этой неделе жители 
практически всей планеты 
смогут увидеть очень яркий 
и насыщенный метеоритный 
дождь. Вызвано явление тем, 
что 13 декабря в атмосферу 
Земли войдут обломки погиб-
шей кометы. Особо стоит от-
метить, что россиянам никогда 
не удается толком насладить-
ся подобными явлениями 
из-за погоды, однако в этот 
раз условия для наблюдения 
будут идеальными. Лучшими 
местами для наблюдения 
потока станут Центральная 
Россия, Европа, Северная Аф-
рика и Китай. В этих странах 
частота появления метеоров 
составит до 120 штук в час. 

Кот-рецидивист: 
опять курица

В Великобритании полиция 
занимается делом о краже 
курицы котом-рецидивистом. 
К блюстителям порядка обра-
тилась пенсионерка, у которой 
соседский кот украл курицу 
прямо с кухни, когда птица 
уже собиралась отправиться 
в пекло. Кот уже неодно-
кратно был замечен в про-
никновении в чужое жилище 
и нарушении границ приличия 
в отношении кошек хозяйки 
дома. Поводом для вызова 
послужил тот факт, что «пове-
дение кота понижает уровень 
жизни» потерпевшей. Хозяйка 
кота вины не признает. Напро-
тив, она считает, что полицей-
ские, приезжая по подобному 
вызову, зря растрачивают 
деньги налогоплательщиков.

Мужчин начали 
продавать

Правда, не целиком, а только 
лишь на одно свидание – 
в Астане состоится аукцион, 
на котором уйдут с молотка 
12 свиданий. Стартовая 
ставка на понравившегося 
мужчину – две тысячи тенге 
(около 400 рублей), каждый 
шаг – минимум 500 тенге 
(то есть 100 рублей). Выручен-
ные от торгов средства пойдут 
вовсе не на ужин покупателю 
и «покупке», а на благотвори-
тельность.

Нелепый писающий 
мальчик

Туристы выбрали самую не-
лепую достопримечательность 
Европы. Ею стал брюссельский 
«Писающий мальчик». Как от-
мечали опрошенные в ин-
тервью газете «Дерньер эр», 
больше всего вопросов вы-
зывает размеры скульптуры. 
Даже учитывая то, что «Маль-
чик» был создан в XVII веке, 
в эпоху Возрождения, его рост 
все равно несуразно малень-

кий – всего 58 сантиметров. 
Отметим, что на втором месте 
после «Мальчика» стоит Эйфе-
лева башня (большие очереди 
на подъем), «Джоконда» (не-
достаточно загадочна) и Пи-
занская башня (недостаточно 
мистическая). 

Шестикилограммовый 
Дранник

В украинском Мелитополе по-
явился на свет огромный мла-
денец – 6,280 кг. Таким внуши-
тельным прибавлением может 
похвастаться семья Дранник, 
новорожденный сын которых 
стал рекордсменом Украины 
по весу. Молодые родители уже 
столкнулись с первой пробле-
мой: вся одежда, которую нуж-
но покупать на их сына, должна 
быть размером на годовалых 
малышей, а не грудничков. 
Отметим, что предыдущий ма-
лыш-рекордсмен родился в До-
нецке и весил ровно 6 кг.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У 
туристов эти фигурки пользуются 

немалым спросом, только успевай 

поставлять. Но бизнес Арсеньева 

пошел вверх несколько лет назад, 

после того как с его коллекцией по-

знакомился некий влиятельный москов-

ский бизнесмен. Благодаря ему работы 

петербуржца увидели в Кремле, в админи-

страции президента РФ. Вскоре оттуда по-

ступил заказ на изготовление оловянных 

солдатиков в виде великих князей, царей 

и президентов нашей страны.

– Мы не сразу приняли это предложе-

ние, – говорит Андрей. – Все-таки персо-

нальный образ – это несколько другое... 

•ТРУДЫ•

Теперь солдатиков Арсеньев создает 

сам. И каких! Изготовлены они по об-

разу и подобию правителей всея Руси, 

от Рюрика и до наших дней. Сначала, 

впрочем, были просто русские витя-

зи – безымянные, но одетые и во-

оруженные в точном историческом 

соответствии.

Вожди собственной персоной
Детское увлечение оловянными солдатиками стало для петербуржца 
Андрея Арсеньева профессией и бизнесом

Сделали что-то вроде пробников, отослали 

в Москву. Там работу одобрили. Только по-

сле этого был подписан соответствующий 

контракт.

Иду вдоль небольших витрин, изго-

товленных по эскизам самого Арсеньева. 

Вглядываюсь сквозь стекла в выстроенных 

как на параде «солдатиков». Одеты они все 

в костюмы, точно соответствующие той 

эпохе, в которую жили и правили. Причем 

каждая деталь на этих небольших, чтобы 

не сказать крохотных изделиях из сплава 

олова, свинца и кадмия не один раз сверена 

и заверена у профессиональных историков, 

консультирующих кремлевский проект. 

По самим этим фигурам можно теперь из-

учать историю.

С разрешения Арсеньева достаю из ви-

трин фигурки князей и императоров, рас-

ставляю их в хронологическом порядке. 

Вот «варяжский гость» на ладье-краса-

вице – Рюрик. Самый тяжелый пока из 

всего ряда. Вот его славные потомки: 

Ярослав Мудрый, Владимир Мономах, 

Иван III. А вот династия Романовых (пока, 

правда, не в полном составе, но основ-

ные ее действующие лица присутству-

ют: Петр Великий, Елизавета Петровна, 

Николай II). 

С царицами сложней всего. Уж больно 

сложные у них наряды. Попробуй отлей, 

а потом раскрась все эти брошки, сережки, 

юбки, складки. Потому в «руководящем 

строю» пока только две царствующие 

дамы – Елизавета Петровна и Екатерина 

Великая.

От регламента, «не жесткого, но стро-

гого», создатели коллекции отступили 

только один раз – когда работали над фи-

гуркой ныне действующего президента. 

В тот период он, впрочем, был еще премье-

ром российского правительства. Перво-

начально одета фигурка была в любимую 

Владимиром Владимировичем черную 

водолазку. Как передали из Кремля, ра-

боту Арсеньева и его коллег он одобрил, 

но попросил «не выделять его из общего 

ряда». Пришлось переделывать, переодев 

В.В.П. в костюм с галстуком. 

В отличие от классических оловянных 

солдатиков (высота их по традиции либо 

33 мм, либо 54 мм) изделия питерского 

мастера заметно выше. Высота каждой 

фигурки 120 мм, вес – от 800 граммов до 

полутора килограммов.

Вес определяет и художественное ре-

шение. Рюрик, к примеру, запечатлен 

плывущим на ладье. Понятно, что будет 

весомей скромно стоящего, руки в карма-

ны, В.И. Ленина. А у генсека Хрущева тя-

желенный кулак, устремленный, кажется, 

прямо на тебя. Вот сейчас к-а-а-к даст им 

по лбу любопытствующему журналисту, 

неужели, мол, неясно, что смотреть на 

руководителя партии надо с почтением?

Никита Сергеевич, впрочем, меня со-

всем не испугал. Ну, погрозит-погрозит 

кулаком и успокоится – сколько раз такое 

бывало с ним за годы у власти? А вот с Ива-

ном Васильевичем, прозванным в народе 

за свой крутой нрав Грозным, точно надо 

быть осторожнее. Не ровен час, пригвоз-

дит посохом-то на месте, вон как глядит, 

точно живой. Чур меня, чур!

Работа над «солдатиками» между тем 

продолжается. Коллекция разрастается, 

пополняясь все новыми персонажами. 

Не так давно Арсеньев получил из Крем-

ля заказ на изготовление фигурок чле-

нов действующего кабинета министров. 

Ой, чувствую, надо торопиться, а то пока 

будут мастерить, заказ актуальность по-

теряет... 

Остается добавить, что каждое истори-

ческое лицо отливается в трех экземпля-

рах. Один для постоянной кремлевской 

экспозиции, второй – для передвижной 

выставки, третий – запасной, на всякий 

случай.

Для подарков же данная коллекция 

не предназначена. Т

Несмотря на советы главы Роспотребнадзора Геннадия Онищенко воздер-

жаться от употребления алкоголя на Новый год, народ все равно выпьет 

традиционное для этого праздника шампанское. Некоторые эксперты 

полагают, что в период новогодних праздников россияне употребят око-

ло 100–120 млн бутылок игристого вина. 

Кстати, порядка 50% граждан предпочитает сладкое и полусладкое шам-

панское, за полусухое голосуют 30% и 20% выбирают брют.

Играй, игристое!

РАКУРС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Аэропорт Шереметьево
с 11 декабря приостановил обслуживание 

украинской авиакомпании Aerosvit из-за долгов

«Писающий мальчик»,
по оценке туристов, стал самой нелепой 

достопримечательностью Европы

Не так давно 
Арсеньев получил 
из Кремля 
заказ на изго-
товление фи гурок 
членов кабинета 
министров. 
Ой, чувствую, 
надо торо питься, 
а то пока будут 
масте рить, заказ 
актуальность 
потеряет...

КАЛЕНДАРЬ: 11 ДЕКАБРЯ

1781

Родился Дэвид Брюстер, 
шотландский физик, изобре-
татель калейдоскопа.

1803

Родился Гектор Берлиоз, 
французский композитор.

1843

Родился Роберт Кох, немец-
кий микробиолог, нобелев-
ский лауреат 1905 года за 
«исследования и открытия, 
касающиеся лечения туберку-
леза», возбудитель которого 
он открыл в 1882 году.

1844

В Бостоне Горас Уэллс 
впервые использовал 
в зубоврачебной практике 
как средство анестезии 
веселящий газ. Опыт ока-
зался не совсем удачным. 
Через два года его партнер 
Уильям Мортон с успехом 
применит эфир.

1856

Родился Георгий Валентино-
вич Плеханов, первый пропа-
гандист марксизма в России.

1871

В Санкт-Петербурге от-
крылась первая передвиж-
ная выставка, устроенная 
группой художников Пе-

тербурга и Москвы, вхо-
дивших в объединение 
«Toвapищecтвo пepeдвижныx 
xyдoжecтвeнныx выcтaвoк».

1880

Скончался Оливер Фишер 
Винчестер, американский 
изобретатель и производи-
тель стрелкового оружия.

1882

Родился Макс Борн, один из 
основоположников кванто-
вой механики, нобелевский 
лауреат 1954 года «за фун-
даментальные исследования 
по квантовой механике, осо-
бенно за его статистическую 
интерпретацию волновой 
функции».

1894

В Париже открылась первая 
всемирная автовыставка, 
в которой участвовало де-
вять фирм.

1909

Скончался Петр Францевич 
Лесгафт, педагог, анатом.

1913

Родился Жан Маре, француз-
ский актер.

1918

Родился Александр Иса-
евич Солженицын, писа-

тель, нобелевский лауреат 
1970 года «за нравственную 
силу, почерпнутую в тради-
ции великой русской лите-
ратуры».

1936

Король Великобритании Эду-
ард VIII отрекся от престола, 
так как парламент и церковь 
не одобрили его намерения 
вступить в брак с дважды 
разведенной американкой 
Уоллис Уорфилд-Симпсон. 
Новым королем стал его 
младший брат Георг VI, а быв-
ший король получил титул 
герцога Виндзорского.

1946

Образован Фонд ООН помо-
щи детям (UNICEF).

1994

Начался ввод федеральных 
войск на территорию Чечни.

1997

В Киото (Япония) на 3-й кон-
ференции государств, под-
писавших в 1994 году Ра-
мочную конвенцию ООН 
по проблеме изменения кли-
мата (РКИК), принят протокол 
об ограничении выбросов 
в атмосферу парниковых га-
зов. В 2005 году к Киотскому 
протоколу присоединилась 
и Россия.

Среди ра-

бот Андрея 

Арсеньева 

соседствуют 

все времена 

и все прави-

тели.
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Уточнение

В номере «Труда» от 4 декабря с. г. в репортаже «Дети Гоши-пролетария» вкралась опечатка. Город, 

в котором расположен завод компании Vestel, мы назвали Александровском, тогда как речь шла 

о городе Александрове Владимирской области. Приносим извинения за оплошность и благодар-

ность внимательным читателям, заметившим ошибку.
ВАШ «ТРУД»
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